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第１予算審査特別委員会（第４日目） 1 

H25.3.18 (月 )10： 00～ 2 

第 二 委 員 会 室 3 

開  会 １０：００ 4 

委 員 長 皆さん、おはようございます。 5 

 委員動静報告 6 

委 員 長 ただいまの出席委員数は９名であります。 7 

 これより本日の会議を開きます。 8 

 教育費 9 

委 員 長 教育費の説明を求めます。 10 

舘 部 長 （教育費について説明する。） 11 

委 員 長 説明が終わりました。 12 

         これより関連議案第21号、第24号及び第30号を含めて一括質疑に入ります。質 13 

疑ございますか。 14 

渡  辺 118、119ページですが、１項の教育管理費の３目教育振興費のところでござい 15 

ます。まず、上のほうからいきます。スクールカウンセラーの配置状況、この 16 

25年度の計画をお願いします。 17 

         その下ですが、図書購入費です。図書購入費等消耗品費ですから消耗品だと思 18 

うのですが、肝心の図書購入というのは、時々寄贈でどこどこの学校へという 19 

提案があるのですが、結局は教育費での図書購入はないということで確認をし 20 

たいと思います。 21 

         下のほうへまいります。学びサポーターの報酬があるのですが、この配置状況 22 

もどこどこへということでお願いします。 23 

         その下のほうですが、スクールバス運行の委託料ですが、先ほどのこともあり 24 

ますが、昨年の４月の東滝川の小学生がスクールバスに頭部を挟まれたという 25 

事故のこの運転手とか、そのバスの会社等への教育というのかな、そういうも 26 

のが不徹底ではないのかと。委託料を渡すだけとか、そういうことになってい 27 

ないのか、その状況をご説明ください。 28 

         その下のほうへまいります。私立幼稚園就園奨励費補助金とか、それからその 29 

下の私立幼稚園振興交付金というので、振興交付金はそれぞれの幼稚園のほう 30 

へということでわかるのですが、その奨励補助金の渡し方というか、そこをご 31 

説明ください。 32 

         その下のほうへまいります。一番下の國學院短大への修学奨励補助金、大体100 33 

万円程度ということでいつもこうなのですが、地元短大への奨励援助というの 34 

はあり得るのでございますが、地元の前市長が短大学長になったということで 35 

市民の方々は学士号はどうなっているとか、いろんな方が聞いてくるわけです 36 

が、短大と滝川市との癒着がだんだん話題になっているわけでありますが、市 37 

教委としての見解をご説明ください。 38 

         次のほうへまいります。120ページ、121ページで小学校費ですが、次の３項の 39 

中学校費ともかかわっての教材教具費についてご質疑したいと思います。それ 40 

から、高等学校も関連があるのですが、900万円程度、小学校、中学校の500万 41 

円台ですか、時には600万円台にもなるのですが、これがここ15年ぐらいずっと 42 

微増したり微減したりということで、先ほどの消耗品費としての教師用図書と 43 

いうのは学習指導要領が変わったときにということでその説明があるのですが、 44 
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教育費というのは何よりも教育とか学力とかというときの一番の大切なことだ 45 

と、こういうことで、高等学校は学習指導要領の実施ということで50万円ほど 46 

ふえているのですけれども、指導参事の進言できっと学習指導要領の実施にあ 47 

わせてふやしたのではないかと思うのですが、まずこのいつも積算の根拠をい 48 

ろいろ生徒数に絡めて計算しているということなのですが、これからはだんだ 49 

ん減少していくわけですから、この金額が減少するとすれば大変なことでない 50 

かと思うのです。これらをやっぱりせめて維持するか、あるいは倍増するか、 51 

こういうことで一方では必ず本会議等では学力が低いのではないかというよう 52 

な質問が出てくるのですが、やっぱり教材教具費が一向にふえないと、こうい 53 

うことと関係があるのではないかと思うのですが、その点についてのお答えを 54 

いただきたいと思います。 55 

         次のページのほうに参ります。小学校費と中学校費、両方に関係するのですが、 56 

要保護、準要保護、昨年から見て小学校では増額され、中学校では著しく減っ 57 

ております。理由につきまして、人数だとは思うのですが、そこについて説明 58 

をしてください。 59 

         それから、その項目にはないのですが、中学校費全体のところで中学校の洋式 60 

トイレの設置率はどのようになっているか、この予算との関係でご説明くださ 61 

い。 62 

         次は、社会教育のほうにまいります。10点目は、128、129ページですが、社会 63 

教育費、６項２目、美術自然史館費につきまして、経費はこれだけかかるわけ 64 

であります。職員も５名というようなことで、これだけの施設でございますか 65 

ら文化連盟加入の絵画、書道とか写真とかその他の展示部門の展覧会の使用料、 66 

これをもう半額にする時期ではないかということでお聞きしたいと思います。 67 

施設は、もう古くなってきました。この文化連盟の各ジャンルの展覧会にそろ 68 

そろ開放して、電気料、暖房料ですか、そういうものだけでもって使用をして 69 

いただくとか、そういうことの企画展は企画展ですけれども、こういう文化連 70 

盟の各ジャンルの展示というのはそんなに金がかからないと思うのです。そこ 71 

で、見解をお伺いしたいと思います。 72 

         最後は、134から135ページにかけての先ほどもありました教育費の保健体育費 73 

の１目体育振興費とか３目の体育施設費とか、そういうところ全部にかかわる 74 

ことでございますが、体育協会運営管理費補助金4,600万円であります。滝川市 75 

ももうほとんど惰性でどんどん出しているのではないかと、必要だということ 76 

を言っているのですが、それから体育施設の運営管理費に5,800万円を払ってい 77 

ます。確かに体育施設費は多いのでございますが、半年は雪に眠っている施設 78 

も多いわけであります。それでいて払い通しであります。こんなに支出するか 79 

ら、もう裏金をつくってもというような情勢になったのではないかと思うので 80 

す。そういうことで、この体育協会の運営管理費補助金等のその報告は教育委 81 

員会のほうにどのようにいただいているのかということでのご説明をいただき 82 

たいと思います。 83 

         以上11点、よろしくお願いいたします。 84 

吉川課長 まず、１点目、２点目についてお答えいたします。 85 

         １点目のスクールカウンセラーの配置状況でございますけれども、小学校のス 86 

クールカウンセラーにつきましては本市独自で採用しておりまして、ここの事 87 

業費で６校について巡回しているところです。それから、中学校につきまして 88 
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は道教委の配置を受けておりまして、４校に２名の配置を受けているところで 89 

あります。小中いずれも週１回程度を基本にして巡回相談をしているところで 90 

ございます。 91 

         それから、その下にあります図書費の件ですけれども、ここに計上している図 92 

書購入費は適応指導教室の室内における教材用として予算措置しているもので 93 

ございます。 94 

         それから、次の学びサポーターの配置状況でございますけれども、学びサポー 95 

ターにつきましては１校当たり週24時間勤務、年間でいうと40週分の予算確保 96 

をしております。報酬は、ご質疑にありましたとおり１時間1,000円で、この年 97 

間掛け算をしますと960時間分の教育活動について学びサポーターを配置するわ 98 

けですけれども、計画は全て校内における校長先生あるいは先生方、一般の先 99 

生方の意見や要望に沿って教育委員会に事業計画を出していただいて、その上 100 

で措置するということになっております。したがいまして、学校によっては１ 101 

名配置で子供たちの支援をしようという学校もあれば、配分された時間を２人 102 

に分けて２名配置という学校もありまして、それは学校それぞれのプランに合 103 

わせて教育委員会のほうで措置しているということにしております。 104 

         以上です。 105 

小谷主査 今のご質疑の６番目の教材教具のことについてご説明申し上げます。 106 

         渡辺委員さんおっしゃるとおり、教材教具は学力向上にとても大切な予算だと 107 

教育委員会としても認識しております。児童生徒数は、確かに毎年ずっと減少 108 

している傾向にはありますが、教材教具の予算については昨年と同様、小学校 109 

で931万1,000円、中学校で594万1,000円、同額計上させていただいております。 110 

今後も学校や市長部局、財政当局ともいろいろ協議しながら、この額を維持で 111 

きるように進めてまいりたいと考えております。 112 

         以上です。 113 

酒井主査 洋式トイレの質疑にお答えしたいと思います。 114 

         平成24年11月現在で小学校のトイレの洋式化率は47パーセント、それから中学 115 

校が58パーセント、小中合わせて51パーセントとなっております。ただ、25年 116 

度につきましては24年度の前倒し事業の中で第二小学校と西小学校のトイレの 117 

洋式化を進める予定になっており、また今年度、25年度は開西中学校の最後の 118 

校舎が完成することで洋式化トイレがふえることで、それぞれ洋式化の比率は 119 

25年度もふえていくということで考えております。 120 

         以上です。 121 

中塚館長 今貸し館の関係でご質疑をいただきました。施設的には老朽化しているという 122 

ことで、半額にできないかということでした。現在企画展示室、使用料につき 123 

ましては１日当たり２万4,000円、それのための準備としては前の日の準備が 124 

8,000円いただいているところでございます。現在のところ、それは老朽化して 125 

いるから半額にするという考えは、今のところはございません。文化連盟も秋 126 

に文化祭の展示だとか、貸し館をしていただいておりますが、その中では職員 127 

もパネル等の配置につきましては協力をさせていただきまして、使いやすい企 128 

画展示室として今後も利用していただきたいと思います。 129 

         以上です。 130 

木村主査 私のほうからは、幼稚園就園奨励費、そして要保護、準要保護の減っている理 131 

由についてお答えします。 132 
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         まず、幼稚園就園奨励費の渡し方ということでしたが、各幼稚園のほうから申 133 

請をいただきまして、直接幼稚園のほうに支出しております。 134 

         要保護、準要保護、特に中学校費におきます減の理由でありますが、対象人数 135 

というのは大きく変わってはいないのですが、24年度におきましては武道の授 136 

業が開始されたことによりまして、全学年の柔道着を対象としておりましたが、 137 

25年度につきましては新１年生のみ対象ということで、その部分が約202人分減 138 

少しております。 139 

         以上です。 140 

竹谷課長 一番最後、11問目のご質疑でございます体育振興費並びに体育施設費の中で体 141 

育協会運営管理費の補助金4,600万円ちょっとということで、高いのではないか 142 

ということでございますが、まず昨年が4,400万円ちょっとということでことし 143 

は140万円ほどアップしてございます。この増につきましては、燃料や電気の単 144 

価のアップの部分を計算をしてございますし、また職員の三法の料金の改定分 145 

を増額しているということでのアップでございます。また、指定管理代行負担 146 

金の5,344万8,000円につきましても平成22年度ではございますが、公募するた 147 

めに施設の管理費等を積算をいたしまして公募をしまして、23年から26年３月 148 

31日までの３年間ということで本年25年が最終年度になりますが、そういう形 149 

での公募をしての積算をしてございます。さらに、報告の関係につきましては、 150 

補助金につきましては毎年度５月までに実績報告を上げていただいてございま 151 

す。また、指定管理のほうにつきましては一応毎月収支状況等の報告をいただ 152 

きながら、上半期と最後の年度末にそれぞれの実績報告を上げていただいてい 153 

るという形になってございます。 154 

         以上でございます。 155 

中川課長 ４点目のスクールバスの運行で、昨年発生したドアによる挟み込みの事故、そ 156 

の後の安全対策というのはどういうふうにということのご質疑だと思いますが、 157 

私ども４月20日に確かに小学校５年生の児童がスクールバスの下校便で児童館 158 

におりる際に運転手の開閉ドアの操作ミスにより体と頭部について挟み込みの 159 

事故、挟み込むような事態を発生させてしまったということでございますが、 160 

これにつきましては24年第２回の定例会でもご答弁させていただきましたが、 161 

発生させた運転手につきましては２日間の乗務停止を行っていただいて、この 162 

間に乗客の安全確保のための安全教育を徹底して行っております。車両そのも 163 

のにつきましても、安全対策として自動ドアの開閉速度を緩める、あるいは強 164 

さを緩めると、あとクッション材を張るなどそういった事故防止にも物理的な 165 

事故防止も行ってまいりました。乗務、運行開始、復帰後も抜き打ちというわ 166 

けではないのですが、教育委員会職員としても運行状況について確認をしてま 167 

いっておりまして、十分な安全確認を行いながら運転業務を行っているという 168 

ような確認を行ったところでございます。新年度の契約におきましてもこうい 169 

ったことについては十分仕様書の中でも定めておりますので、そういった安全 170 

運転を徹底した運行が行われるものというふうに考えております。 171 

         以上です。 172 

中島課長 國學院大學北海道短期大学部の修学奨励金のご質疑をいただきました。市教委 173 

の見解ということですが、まず制度と予算についてちょっとご説明をさせてい 174 

ただきたいと思います。まず、この96万円の積算に当たりましては、滝川市修 175 

学奨励金交付規則に基づいて予算を計上しているところでございます。この規 176 



５ 

 

則につきましては、國學院大學北海道短期大学部に入学する入学者の学資の軽 177 

減、そして地域の高等教育の充実に資するためというのが大きな目的でござい 178 

まして、対象者につきましては現在滝川市に住所を置いている入学者、入学生 179 

の学資を主に負担する方に対して支給するものでございまして、決して大学に 180 

対して支給するという制度ではございませんので、その辺をご理解いただきた 181 

いと思います。なお、奨学金につきましては入学生１人について８万円という 182 

ことですから、予算計上は12名ということですが、前年あるいは前々年という 183 

実績に基づいて積算の上、予算を計上したというところでございますので、ご 184 

理解をいただきたいと思います。 185 

渡  辺 １点、美術自然史館につきましてご質疑したいと思います。一般市民の方は、 186 

先ほど１日２万4,000円というような、とても文化連盟の各団体も１日２万4,000 187 

円、10日ぐらいやれば24万円で、どこにそんな展覧会が開かれるのかと、こう 188 

いう声がもう盛んでございます。そういうことで、もう時期的には１日１万2,000 189 

円でも10日でやっぱり12万円なのですから、とてもそんな財閥が展覧会をやる 190 

わけではございませんから、一般市民の団体ですから、そういう時期が来てい 191 

るのではないかということで、もちろん市の規則に基づいているわけですけれ 192 

ども、ご検討をする時期でないかと思うのですが、そこら辺ご見解をもう一度 193 

お願いします。 194 

中塚館長 貸し館なのですけれども、現在企画展示室400平米を１日当たり２万4,000円と 195 

いうことなのですけれども、平成21年から新たに個人も利用していただきやす 196 

い貸し館としてロビーの使用料も新たに加えております。ここでコンサートで 197 

すとか音楽祭をやっていただいております。ロビーにつきましては１日2,800 198 

円、それと一番広い売店前のところなのですけれども、そこにつきましては１ 199 

日１万円ということで、ここにつきましては団体というよりも個人の利用、平 200 

成21年から個人の方の利用もしていただいているところです。 201 

         以上です。 202 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 203 

坂  井 127ページ、10款６項１目、文化芸術振興に要する経費の施設等修繕料なのです 204 

が、これの予定している施設名と具体的な箇所についてお示しください。 205 

         それと、135ページ、10款７項１目体育振興費、温水プール運営事業補助金1,872 206 

万円の補助の計算方法といいますか、その根拠をお示しください。 207 

         以上をお願いいたします。 208 

吉住副主幹 文化芸術振興に要する経費の施設等修繕料についてお答えいたします。 209 

         計上をしております予算につきましては、２点とも文化財でございます。１点 210 

目は、丸加山にあります牧羊用石づくりサイロの周辺整備、もう一点につきま 211 

しては江部乙支所裏にあります屯田兵屋につきましての外壁修繕に要する経費 212 

として計上しております。 213 

         以上です。 214 

竹谷課長 ２点目の温水プール運営事業に係る補助金の積算でございますけれども、１カ 215 

月156万円の12カ月でございます。その１カ月の156万円というのは、９コース 216 

のうち３コースにつきましては市民利用に確保できる形で運営をしていただく 217 

という条件で、年間の貸し室代で計算をしてございます。さらには、３コース 218 

については特に学校プール授業でも必ず確保していただくということでの計算 219 

を入れてございまして、一月156万円ということで年間12カ月で1,872万円とい 220 
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う計算になってございます。 221 

         以上でございます。 222 

坂  井 今の温水プールの運営事業補助金なのですが、従来というか、昨年まで滝川市 223 

民の温水プールとしてサンテがあったと思うのですが、それに比べて現在の市 224 

民利用というのがまず減ったのかふえたのか、その人数をお伺いいたします。 225 

竹谷課長 昨年９月にこの新しいサンテがオープンしてございます。それで、23年度と昨 226 

年９月からことしの２月までの状況が出てきておりまして、６カ月でプール全 227 

体の利用としましては２万4,365人です。そのうち、プールのみで考えますと1,680 228 

人ということになります。平成23年度の温水プールの利用状況が１万1,956人で 229 

す。率でいきますと、全体としては約２倍の利用が出てきていると。ただ、ち 230 

ょっとプールについては、一般の利用は伸びているのですけれども、小学生と 231 

か子供の利用が去年の９月にオープンしたということで若干伸びが現時点では 232 

少ない状況ということでございます。プールのみで考えますと14.1パーセント 233 

というような状況でございます。また、一月で計算しますと全体では約4,000 234 

人、一月使われている状況でございます。 235 

         以上でございます。 236 

坂  井 こういった質疑をさせていただいたのは、実際サンテの中でプールの利用がそ 237 

んなに少ないというか、ないのではないかというふうに、市民の声もそうです 238 

し、実際に利用されている方から聞き取りでもそういうふうに言っておられま 239 

す。そこで、実際に利用をしたい市民があれを利用するのに１回に1,050円かか 240 

るということで、滝川市として1,872万円の補助金を来年度支出するに当たって、 241 

もう少しサンテに対してそういった市民の利用を普及するような申し入れとい 242 

いますか、お願いができないものなのかどうなのか。市民がもう少し利用しや 243 

すいようなお願いといいますか、対策が打てないものなのかどうか、それに関 244 

してお伺いいたします。 245 

竹谷課長 これまでも当初の積算の中でいきますと、会員になりますと当然プールのみで 246 

はないのですけれども、かなりお得な利用料金ということになります。ただ、 247 

１回利用につきますと、やはり１回利用が余りお徳になってしまうと会員数が 248 

減ってサンテ自体の経営がよろしくないような状況になると困るということで、 249 

いろんな特典をつけながら、さらにはいろんなときにイベント等で利用しやす 250 

いような料金で利用していただいたりとか、そういうような方策をお願いをし 251 

ながら現在やっております。会員の入会につきましても時期折々それぞれに特 252 

典を設けてチラシ等で市民にＰＲをさせていただきながら、利用促進を図って 253 

いただくような形で今進んでございます。 254 

         以上でございます。 255 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 256 

大  谷 それでは、何点か質疑をさせていただきます。 257 

         初めに、教育費、119ページ、教育振興についてです。語学指導等を行う外国青 258 

年招致事業に要する経費ということですが、これは４人分ですか。昨年度より 259 

は若干金額が多くなっているのですけれども、これらについてはいろんな三法 260 

だとか交通費やらそういったものも含まれて支給されているのか、多くなった 261 

分については継続ということでの昇給等があるのかどうかということと、私の 262 

いたころには１人の外国青年が各中学校を回っているということで、英語の教 263 

師と一緒に授業を持つというか、そういう教育にかかわっての部分だけだった 264 
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のですが、各学校に１人いるとなれば、小学校にも行くかもしれませんけれど 265 

も、ほとんど学校で活動できると。そうすると、英語の授業以外にどういった 266 

活用がされているのかということを伺います。 267 

         それから、次ですが、学校サポート事業なのですけれども、学校としてはこの 268 

事業が本当に有効だということで大変喜ばれているのですが、この時数につい 269 

てもう少し多くすることはできないのか。年間40週分、１時間1,000円ですね。 270 

それの時数をもう少し多く予算化できないのかと。少人数学級で本当に今回努 271 

力していただいたということでは、要求ばかり言っていくのも大変申しわけな 272 

いかなと思うのですが、その学級を多くした分はその学年と学級のものであり、 273 

学校全体で見るとサポーターがすごく有効ということがありますので、その辺 274 

の検討をいま一度ちょっとお考えを聞かせていただきたいと思います。 275 

         それから次、121ページ、学校管理費ですが、修繕費というのはどうなっている 276 

のか。消耗品費かその他か、そういった中で消化されるのかなと思うのですけ 277 

れども、これを例えば小学校６校で分けるとなればわずかなわけなのですけれ 278 

ども、本当に消耗品費というと例えば学校保健のほうからは薬剤が非常に足り 279 

ないだとか言われておりますし、日常的にガラスが割れたとか、何かのどこか 280 

が傷んだとか、修繕費がかなりかかるわけなのですけれども、そういったこと 281 

についてはどのように対応されているのか。 282 

         それから、先ほどの説明ではその他諸費だと思うのですが、スポーツ振興費に 283 

ついてご説明ありましたけれども、これらについても大変強く要望があったと 284 

思うのですが、どのように検討されたのか。 285 

         それから、小学校全校においてフッ素洗口が24年度途中からされているわけで 286 

すが、それらの諸費について全部教育委員会で持っているということだったと 287 

思うのですが、その金額としてはそれもその他諸費なのか、どのくらい予算化 288 

して対象者はどのくらいいるのかなと思いますので、そこをご説明いただきた 289 

いと思います。 290 

         それから、中学校なのですが、123ページ、小学校のところにも項目ありました 291 

けれども、情報教育用機器等の賃借料なのですが、これは多分パソコンの更新 292 

があったのかなと思うのですが、これは何年置きぐらいにあるのか。それから、 293 

私がいたときもそうですが、小学校でもちょっとやっているのですけれども、 294 

よくわからない生徒が操作するということで、しょっちゅうどこかが故障する 295 

とか傷みが激しくて、普通自分で持っているのは８年間ぐらい使えると思うの 296 

ですけれども、そういったメンテナンスというか、そういった費用もどこに入 297 

るのかなと。ですから、もろもろのものを考えていったときに、先ほどにかか 298 

わってそういった消耗品、一般で考えると紙だとかペンだとかが消耗品として 299 

考えられるのですが、非常に多くのものがその他とか消耗品とかにかかわって 300 

いくのだということで、その辺です。この賃借料はパソコンの更新、何年置き 301 

かということと、それからそういったメンテナンスに係る費用というのはどこ 302 

で支払われるのかということでの質疑でございます。 303 

         それから、高等学校のところで123ページ。語学指導を行う外国青年の招致、こ 304 

れについてもちょっと増額になっておりますが、先ほど中学校でも質疑しまし 305 

たが、同じようにどういったことで増額になっているのか。例えば新しい指導 306 

員が来たときには、赴任旅費も含まれるのではないかと考えられるのですけれ 307 

ども、高校の分でも伺いたいと思います。 308 
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         それから、125ページ、学校給食についてですけれども、ここでは私が思ったの 309 

は、就学援助費とかいろいろなのですけれども、生活保護費がもし10パーセン 310 

ト減額になったとしたら、この給食費の動きが非常に大きいのかなと思ったわ 311 

けなのですが、一体就学援助、学校給食費にどういった影響が考えられるのか 312 

なと。1.3になった場合に除外される児童生徒については、もしかしたら未納者 313 

がふえるのかなとか、いろいろなことを心配するわけですけれども、教育委員 314 

会としてはその辺をどのように考えているのかということです。 315 

         次、129ページ、10款６項、社会教育費です。２のところで企画展、ことしは岩 316 

橋英遠展をするということですが、毎回思っているのですが、この助成に対し 317 

て会場費等はこの中に含まれるのか、ここは無料にしてプラス助成金を出して 318 

いるのか、ここだけにかかわらずいつも企画展の場合にどうなのかということ 319 

でお伺いいたします。 320 

         次、10款６項、社会教育費、127ページです。成人式に要する経費、12万5,000 321 

円、実行委員会をつくって実施していると。往復はがきと何かのちょっとした 322 

予算しかないとかということ等も聞いております。一時期荒れた成人式等があ 323 

って、その後いろんな見直しで現在ずっと続いてきていると思いますけれども、 324 

今回は保護者なんかもかかわってというのも新聞では読んだのですが、ここず 325 

っと成人式の状況についてわかりませんので、どういった成人式を行い、今年 326 

度も12万5,000円なのかなと。できれば新しく成人となった人たちに思い出に残 327 

るような講演等も企画できればいいなとは思うのですが、この予算の根拠をお 328 

伺いしたいと思います。 329 

         それから、131ページ、図書館費のところなのですが、一番下に学校との連携に 330 

よる子どもの読書活動支援に要する経費59万円、ほとんどが図書購入なのです 331 

が、これらの本を学校に持っていって学級文庫みたいにして各学校では利用し 332 

ていると。大変それを多くの生徒が読んで、時間の合間にも活用できるという 333 

ことで本当にいいことだなと思うのですが、学校にある図書館なのですが、こ 334 

れは教育のところで言えばいいのか、図書館のところで言えばいいのかよくわ 335 

からないのですけれども、学校に司書が置かれると、置くことになったわけな 336 

のですが、免許をお持ちの方はいるかもしれませんが、ほとんど校務分掌、学 337 

担、いろんなものを全部一緒くたに持っている中で、ほとんど図書の整理等に 338 

時間を割けないというのが現状だと思うのです。西小学校等ＰＴＡの活用もあ 339 

るのですが、ほとんどの学校では余り手がつかないで大変だということを聞い 340 

ておりますが、こういう読書活動支援の中でそういうことは検討できないもの 341 

かどうかお伺いいたします。 342 

         それから、135ページ、体育振興費のところで國學院大學陸上競技部駅伝チーム 343 

滝川合宿受け入れというのが実行委員会補助金として100万円あります。さきの 344 

２年間については箱根駅伝出場ということでお祝いもしたいと、私の気持ちと 345 

してもそれはそれでよかったなと思うのです。國學院と滝川との関係から思う 346 

と、いろいろ支援をしたいという気持ちはあるわけですけれども、今年度につ 347 

いてもこういう助成をするということは出場にかかわりなく、あるなしにかか 348 

わらず今後もこういった助成をしていこうというお考えなのかどうか。いろん 349 

な滝川の予算が例えば成人式にしても何でも小さい予算の中で運営しているわ 350 

けですけれども、このことについてどう考えているのかお伺いいたします。 351 

         それと、もう一点、どこのページとも関係ないかもしれませんが、社会教育な 352 
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のです。この中に盛られていないので質疑いたしますけれども、昨年の一般質 353 

問の中で私は滝の川運動公園のトイレについて質問いたしました。その際、国 354 

道側のトイレについて閉鎖をずっとされているということでしたが、なかなか 355 

あちら側については難しい条件があるということも伺いました。それで、もう 356 

一つある、桜を植えているほうのトイレについては何とかなるのではないかな 357 

と。現状では、障がい者や高齢者が利用できる状況にないと。つまり洋式トイ 358 

レになっていないわけですから、そういうことについて昨年は何か検討をする 359 

という答弁だったのですが、予算にないのでどのようになっているのかお伺い 360 

いたします。 361 

         以上です。 362 

吉川課長 １点目と２点目について答弁いたします。 363 

         １点目の119ページ、語学指導に関する点でございます。昨年８月から、それま 364 

で３名体制だったＡＬＴを５名体制にいたしたところです。この３名から５名 365 

になったことで、新年度の予算では12カ月の人件費等を持っておりますけれど 366 

も、昨年は月割りで持っておりましたので、その分の予算が増となったところ 367 

です。配置につきましては、嘱託職員という身分で配置しておりますので、三 368 

法も加入しておりますし、それから交通費、赴任旅費、それからもし帰国する 369 

際は帰国旅費というのも予算措置はしております。それから、授業の活用状況 370 

ですけれども、英語指導の教諭と一緒に授業を進めるというのは進めておりま 371 

すけれども、それ以外の活用という点では、例えば放課後等で中学校などの場 372 

合は英語暗唱大会などを市が企画しておりますけれども、その出場する子供た 373 

ちへの個別支援などをしたり、それから国際交流協会が実施しております語学 374 

教室がございますけれども、これへの講師として参加いただいたり、幅広く教 375 

育活動以外でも活用をさせていただいているところです。 376 

         それから、学びサポーターの件でございます。委員おっしゃるように学校の要 377 

望は先ほどの予算、週24時間、年間960時間ということで配分をしておりますけ 378 

れども、実情はそれ以上何とかならないかというのは、確かに声は各学校から 379 

受けております。その実情は、やはり最近における低学年の例えば発達に課題 380 

のある子の対応を担任１人でなくて、サポーターの方と一緒になって教室運営 381 

していくというようなことがあります。これらのことについては、十分私たち 382 

も実態把握を進めておりますし、さらにこれからもそのような状況は推測され 383 

ますので、今回の予算ではこの中で進めてまいりますけれども、そういうよう 384 

な実情をよく把握して学校の要望に少しでも応えられるように内容の充実を図 385 

っていきたいと思っております。 386 

         以上です。 387 

松澤主査 学校給食の実施に要する経費の中の準要保護児童生徒給食援助費につきまして 388 

お答えいたします。 389 

         今年度につきましては、前年の生活保護基準額との対比により決定しておりま 390 

す。平成25年につきましても同様と考えておりますので、給食費への影響は出 391 

ないと考えております。 392 

         以上です。 393 

木村主査 私のほうからは、フッ化物洗口の諸費並びに小中学校の情報教育の経費につい 394 

てお答えいたします。 395 

         フッ化物洗口の諸費につきましては、学校でフッ化物洗口を行う際に使用する 396 
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薬剤及び紙コップ等を購入する予算ということで、内訳といたしましては39万 397 

4,000円を見越しております。また、実施率につきましてですが、24年度、今年 398 

度から全小学校で開始をいたしまして、若干多いところ、少ないところがある 399 

のですが、平均して71.2パーセントになっております。 400 

         続きまして、情報教育における経費ですけれども、こちらは５年置きにリース 401 

契約ということで小中学校のパソコン教室のパソコンを契約を結んでおりまし 402 

て、24年度の９月からまた次のリース契約ということで結んでおります。パソ 403 

コンの修理なのですけれども、以前までのリース契約については修理を含まな 404 

い契約ではあったのですけれども、今回の契約についてはリース料の中に保守 405 

も含むという契約に変わっております。 406 

         以上です。 407 

中塚館長 私のほうから、129ページの企画展の会場使用料についてお答えいたします。 408 

         まず、市の主催する特別展、企画展につきましては会場使用料は発生いたしま 409 

せん。ただ、平成25年度に開催いたします岩橋英遠展につきましては実行委員 410 

会を設立をいたします。そのために会場使用料といたしまして、貸し館料92万 411 

8,000円を実行委員会から市へ支払うということで、これにつきましては歳入と 412 

して見込んでおります。会場料、いわゆる貸し館料につきましてはどこが主催 413 

するかということによって、かかる、かからないが決まりますので、ご理解い 414 

ただきたいと思います。 415 

         以上です。 416 

茶木主査 学校修繕の関係についてお答えしたいと思います。 417 

         まず、小学校の学校修繕についてですが、602万3,000円ということになってお 418 

りまして、内訳で買い取りのパソコンですとか、学校の先生のパソコンについ 419 

ての分と施設の修繕の分、合わせまして小学校は381万5,000円となっておりま 420 

す。中学校につきましては、全体で391万9,000円となっておりまして、同じく 421 

パソコンと施設修繕に係るものが285万円となっております。施設修繕につきま 422 

しては、先ほど委員さんからのご質疑にありますようにガラスですとか、そう 423 

いうものの修繕も初め、施設の関係する修繕については教育委員会のほうで対 424 

応しております。学校のほうでは、学校独自に購入した一部機器等についてご 425 

負担いただいているという形になっております。 426 

         以上です。 427 

中川課長 先ほどの給食費の就学援助の関係での影響がないという話にもう少し補足させ 428 

ていただきますが、就学援助の基準の中で認定基準として当該の収入と前年度 429 

の生活保護基準となっておりまして、仮に生活保護基準が25年度途中で変わっ 430 

たとしても昨年度、24年度の生活保護の基準を使いますので、影響は出ないと 431 

いうことでございます。ただし、26年度の就学援助の認定の場合には生活保護 432 

費が25年度中変わるとすれば影響が出ると考えております。 433 

         以上です。 434 

吉住副主幹 127ページの成人式についてお答えいたします。 435 

         大谷委員さんのご指摘のとおり、滝川市におきましても成人式が荒れた時代が 436 

ございましたが、近年につきましては大変落ちついた中、式典がとり行われて 437 

おります。そして、平成25年度、今年度の成人式から実行委員会によります成 438 

人式を実施しております。今年度新成人となられた青年、去年成人式を迎えら 439 

れた１年先輩の方、それから市内で活動をなさっている青年たちによる実行委 440 
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員会で平成25年の成人式をとり行いましたが、これまでとは違いまして実行委 441 

員によります進行あるいは保護者の方からのお手紙、そういった新しい取り組 442 

みを入れたところ、新成人の方あるいはご出席されたご父兄の方々からも大変 443 

高い評価を受けました。金額につきましてですが、市では補助金といたしまし 444 

て12万5,000円を支出しておりますが、このほかに滝川の企業の約40社なのです 445 

けれども、青年活動を支援していただいております青年交流プラザ振興会様の 446 

ほうからも補助金をいただいておりまして、その中で成人式については実施を 447 

しております。また、実行委員会がやっているということもありまして、各企 448 

業様からのご協賛なども受けながらの成人式となっております。成人を皆さん 449 

で祝おうということとともに、市内のさまざまな青年たちのつながりを持つと 450 

いう意味でも実行委員会によります成人式は極めて有益な事業と考えておりま 451 

すので、今後もこのような形で進めてまいりたいと考えております。 452 

         以上です。 453 

竹谷課長 まず、國學院大學の受け入れ補助金100万円の部分でございます。残念ながら今 454 

年度箱根駅伝ではシード権を獲得することができませんでした。ただ、ことし 455 

もこの國學院大學の選手を受け入れまして、選手の皆さんが滝川で練習をされ 456 

ると、それでさらに予選会を勝ち抜きまして箱根駅伝に出場できるように応援 457 

をしていきたいなと考えてございます。選手がお正月の２日、３日にテレビで 458 

走る風景を見て、この応援をできるということはうれしいことではないかなと 459 

考えてございます。また、滝川で合宿されました選手の皆さんが卒業されまし 460 

て全国に散らばっていくものですから、その中で滝川というこの地名が全国に 461 

ＰＲできるチャンスでもあるのかなと考えてございます。また、箱根駅伝に出 462 

場されますことで当然國學院大學のＰＲ、さらには滝川の短大のＰＲにもつな 463 

がっていくものと考えてございます。また、来られたときには選手の皆さんと 464 

触れ合いができる陸上教室を開催してございます。その中で陸上のおもしろさ 465 

を子供たちに伝えることもできるということで、今後も合宿の受け入れを継続 466 

していきたいと考えてございます。 467 

         それと、もう一つ、滝の川運動公園のトイレのご質疑でございます。現在洋式 468 

のトイレがあそこの公園内に３カ所ございました。それで、アーチェリー場の 469 

横にあるトイレについては利用者から青年体育センターから大変遠いので、で 470 

きれば洋式にしていただきたいということで、平成20年度に指定管理者が自前 471 

で洋式トイレに改修をさせていただきました。今ご指摘のあります桜のあると 472 

ころのトイレにつきましては、青年体育センターの裏ということだと思います。 473 

あそこにつきましても利用者の状況、そういうような要望があるのかどうかを 474 

確認しながらちょっと検討していきたいなということで考えてございます。今 475 

後市内の都市公園整備としまして、遊具の更新だとかトイレのバリアフリー化 476 

等の補助整備計画などを公園担当課のほうも今後検討していくようなお話を聞 477 

いてございます。その中で、滝の川の運動公園につきましても運動公園全体の 478 

トイレの配置を含めて改修等の検討をしていきたいと考えてございますので、 479 

よろしくお願いをしたいと思います。 480 

         以上です。 481 

吉川課長 ４点目の日本スポーツ振興センターの保護者負担のことについてお答えいたし 482 

ます。 483 

         現在一般掛金は920円でございまして、その半分が保護者負担、460円が保護者 484 
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負担となっております。これは、日本スポーツ振興センターの関係法令によっ 485 

て、掛金は40パーセントから60パーセントの範囲内で市町村が決定するという 486 

ふうになっているところでございまして、本市といたしましては50パーセント 487 

の負担ということで決めさせていただいております。今後についてもこの負担 488 

割合は維持していきたいと現在は思っているところです。 489 

         以上です。 490 

深村主査 先ほどございました学校図書館の支援ということなのですけれども、現在学校 491 

連携の事業の中で学校図書館支援という取り組みを行っております。図書室の 492 

環境整備、こちらについては模様がえや表紙づくり、見出しづくりなど利用の 493 

しやすい図書館づくりということでテーマ展示、それから運営に関するさまざ 494 

まなご相談にも応じているところでございます。25年度については、こちらを 495 

より利用していただけるように時間を多くとれるような設定で取り組みをまた 496 

改善していっているところでございます。 497 

         以上です。 498 

押山主査 先ほどお問い合わせございました語学指導に伴う外国青年招致事業に関する増 499 

額についてのお問い合わせですが、現在おりますＡＬＴの契約が希望による終 500 

了によります帰国旅費及び新規採用者の赴任旅費、新規採用者にかかわる負担 501 

金等の増額によるものでございます。 502 

         以上です。 503 

大  谷 成人式についてですけれども、大変いい状況で運営されているなと思って感謝 504 

しているわけですけれども、青年交流プラザ振興会その他の企業等の助成とい 505 

うか、補助金等もあるということですが、総額どのくらいでやられているのか 506 

ということと成人式の参加率がどのくらいかということを質疑いたします。 507 

         あと、ＡＬＴ、図書館等いろいろ大変状況、環境がよくなっているなというこ 508 

とでは感謝いたします。 509 

         以上です。 510 

吉住副主幹 成人式に要する経費なのですが、プラザ振興会様のほうからは５万円の支援を 511 

いただいております。その他ことしに限りまして、ことし初めて行ったのです 512 

が、お飲み物とご協賛なども企業の方からいただくなど、これからいろいろな 513 

広がりがあるということも期待しております。 514 

         それから、成人式の出席率なのですけれども、ご案内のほうは五、六百人ほど 515 

の方々、対象者の方がいらっしゃるのですが、出席につきましてはそのうち300 516 

人程度がご出席ということになっております。遠方におられる方もいらっしゃ 517 

いますので、全員ということにはなりませんが、ただ逆に遠くにおられるので 518 

すが、滝川市の成人式に来たいということでご案内等もいただいたりもしてお 519 

りますので、そういったことで出席のしやすい成人式に今後もしていきたいと 520 

いうふうに考えております。 521 

         以上です。 522 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 523 

小  野 まず、119ページ、10款１項３目の教育振興費の中で教職員住宅の維持管理に要 524 

する経費、この内訳について教えてください。 525 

         それと、その下のほうへいきます。学校の魅力づくり補助金とあるのですが、 526 

これの対象校、これは申請なのか、決定なのかわかりませんので、この辺も説 527 

明願います。 528 
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         それと、130ページ、公民館費です。10款６項５目、この中の公民館の管理に要 529 

する経費の中でその他の諸費、この内訳を教えてください。 530 

         それと、135ページ、保健体育費、体育振興費と体育施設費、これについてお聞 531 

きします。まず、体育施設費のほうで体育の施設管理及びスポーツ振興の業務 532 

委託料、この内訳についてお聞きします。 533 

         それと、その下の市営球場整備改修工事、先ほど説明ありましたけれども、そ 534 

の内訳です。土の入れかえ、あと芝、それと補修、一部スコアボードというこ 535 

とであったのですが、この予算が284万円の中でできるのかなとちょっと疑問が 536 

あるのです。その辺ちょっと内訳の説明をお願いします。 537 

         それと、体協の補助金と、青年体育センター等管理代行負担金を出しています 538 

けれども、運営収入や何かを含んで大体１億円ぐらいの運営でやるのですよね。 539 

中身の話を聞きますと、やっぱり事務方と現場サイドの話が全然食い違うので 540 

す。予算がないというのは確かにわかるのです。たしか何か備品を買うのでも 541 

10万円以上になると市のほうに確認しないと買えないということを聞きました 542 

が、ことしまたいろんな大会、大きな大会がありますよね。その辺の大会、今 543 

市営球場のこの整備改修についてはイースタンリーグが入りますので、その辺 544 

の絡みがあってやると思うのですが、中体連の大会あるいは朝野球や何かもこ 545 

とし全道大会をやるというようなことありますので、その後の全体的な意味の 546 

含んだ、そういう補修というか改修工事についてはどう考えているか、その辺 547 

をお聞きします。 548 

吉川課長 それでは、私のほうから魅力づくり事業についての内容についてご答弁申し上 549 

げます。 550 

         この魅力づくり事業につきましては、学校の特色や魅力が生まれて子供たちの 551 

夢や愛好心が育まれるような積極的な活動に取り組む学校に補助するという趣 552 

旨で24年度新たに予算措置したものでありまして、25年度につきましても同額 553 

で予算措置しております。内容は、学校の魅力ということに関しては子供たち 554 

の発想がそこに入っていたり、あるいは教職員の創意工夫が生かされたりとい 555 

うような２つのこと、それから事業を通して学校の活動内容を積極的にＰＲす 556 

るというこの３つを大きな事業採択の柱としております。各学校からは事業計 557 

画をいただきまして、それを教育委員の皆様にプレゼンをしていただいて、そ 558 

の上で事業内容あるいは事業経費を決定するという仕組みで24年度も進めてま 559 

いりました。25年度についても同じような方法をとって学校の活動を大いに奨 560 

励したいというふうに考えているところです。 561 

         以上です。 562 

茶木主査 教職員住宅の経費に関する内訳ということでご質疑にお答えしたいと思います。 563 

         教職員住宅175万7,000円の経費のうち、消耗品に関するものが１万3,000円で、 564 

これらはコンパネですとか、そういったものを買う経費と考えております。ま 565 

た、印刷製本費として5,000円、こちらは教職員の方に納付書を出す際に、その 566 

納付書の印刷代ということになっております。大きなところで施設等の修繕料、 567 

これが120万円で、これは経常的に壊れた建物ですとか、そういったものを直す 568 

ための経費になっております。また、あと委託料13万3,000円につきましては草 569 

刈りの経費となっております。あと、今年度については工事費として第三小の 570 

教頭先生の住宅のトイレを改修したいと考えていまして、こちらが40万3,000 571 

円となっております。 572 
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         以上です。 573 

吉田主査 私のほうから、公民館の運営管理に要する経費のその他諸費の部分につきまし 574 

てお答えさせていただきます。 575 

         公民館運営管理におけるその他諸費につきましては、音楽公民館の入り口付近 576 

の外壁にひび割れと剥がれ落ち等がちょっと認められる部分がございますので、 577 

その部分の補修ということで57万5,000円の予算を計上しております。 578 

         以上でございます。 579 

竹谷課長 体育施設等の部分についてご説明をさせていただきます。 580 

         135ページのほうでございますが、まず体育施設費の施設管理及びスポーツ振興 581 

業務委託料の内訳の部分でございます。この内訳につきましては、石狩川球場 582 

及び空知川サッカー場、空知川パークゴルフ場、江部乙パークゴルフ場の管理 583 

費がこの内訳でございます。 584 

         また、市営球場整備改修工事費ということでございますが、これは、先ほどご 585 

説明をさせていただきましたとおりグラウンドの土を入れかえをし、転圧をし 586 

て整地を行うと。一応５センチほどの土を削るということで考えてございます。 587 

外野の芝生につきましても現在はげている部分を一部張りかえをするというこ 588 

とで考えてございますし、スコアボードのカウント表示板の変更も行う予定と 589 

いうことで、この費用の中で行うことでなってございます。 590 

（「内訳を聞きたいの、内訳」と言う声あり） 591 

竹谷課長 金額ですか。 592 

（何事か言う声あり） 593 

竹谷課長 わかりました。一応市営球場のグラウンド整備改修工事が130万円、それとあと 594 

芝の入れかえが同じく130万円ぐらい、残り25万円程度がカウント表示板の改修 595 

という形になってございます。 596 

         体育協会の中の指定管理の部分でございますが、一応指定管理の協定書の中で 597 

備品ということではないですけれども、修繕等におきましては、10万円以上か 598 

かるものについては市と協議をして市が直すような形になってございます。そ 599 

れ以内のものは指定管理者のほうで直していただくという形になってございま 600 

す。朝野球の大会等がということで、ことし６月22日に全道一生涯野球大会が 601 

あるというふうには聞いてございます。石狩川の球場のグラウンドのほうにつ 602 

きましては、昨年度ちょっと石狩川の氾濫で整備をさせていただいてございま 603 

すが、この体育施設の運営管理に要する経費の中のその他諸費の中に若干、約 604 

６万円ぐらいの黒土を買う消耗品費を持ってございます。そういうような中で 605 

石狩川の球場がいいのか、そのときによりまして、その状況で土を補充してま 606 

いりたいというふうには考えてございます。 607 

         以上でございます。 608 

小  野 先ほど言った学校の魅力づくり補助金の対象校の数がちょっと言われていない 609 

ようなので、全体なのですか、その確認の意味と、それから今言った市営球場 610 

の整備なのですが、５センチぐらい土を削る、一般の芝を張りかえということ 611 

はわかるのですが、カウント表示、ＳＢＯの表示、25万円でできるのかなとい 612 

うことがあるのです。だから、この予算の見方がおかしい。それと、土を削る 613 

のに５センチ削って、今の状況であの土が直るという考えは持てないのです。 614 

絶対あり得ないです。恐らく今の状況で５センチ削って新しい土を入れかえた 615 

にしても雨か何か降ると絶対もう、今でもこうやってゆがんでいるのですから、 616 
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その状況でちょっと積算が甘いのでないかなと。その辺をちょっともう一回確 617 

認でお伺いします。 618 

吉川課長 対象校につきましては、小中学校並びに滝川西高校が対象となりますので、11 619 

校ということになります。 620 

         以上です。 621 

竹谷課長 一応業者のほうから見積もりをいただきまして積算をしているところでござい 622 

ます。土が５センチ以上、10センチとだんだん入れかえが多くなればなるほど 623 

きれいなグラウンドになるというふうには考えてございます。ただ、いろんな 624 

予算の中で５センチで土を入れかえをして転圧をすることで解消できるという 625 

ことで今回見積もりをさせていただいてございます。また、スコアボードのカ 626 

ウントの表示につきましてもメーカーに頼みますと約140万円ぐらいかかるとい 627 

うことで聞いてございまして、市内の電気会社でちょっと確認をしたところ、 628 

上下を入れかえをするだけで対応ができるということで、先ほど言った約25万 629 

円ぐらい程度でできるということで確認をしてございますので、そういう形で 630 

整理をしていきたいと考えてございます。 631 

         以上でございます。 632 

小  野 今言ったカウント表示は、ＳＢＯでなくてＢとＯを変えるということなのね。 633 

電気的には、それは不可能でないと思う。私もわかるのですけれども、その辺。 634 

         それと、５センチの土の入れかえということで、一般的な大会はいいのですけ 635 

れども、例えばイースタンリーグが来ますよね。イースタンリーグが来ますと、 636 

プロというのは物すごくうるさいのです。新十津川の整備をやった球場もあれ 637 

ほどきれいに予算をかけてやっている球場ならまだわかるのですが、それでも 638 

何かかなりちょっと指摘があって直せと言われたらしいのです。滝川の球場は、 639 

新十津川の球場から比べてかなり落ちますので、その段階からして来たときに、 640 

イースタンリーグが始まれば何日かして下見にちゃんと来るはずなのです。来 641 

たときに、これではだめだよということだったら、補正を組むのですか。その 642 

辺をちょっと確認したいのです。 643 

竹谷課長 ちょっと日にちはたっていますが、2008年にもイースタンリーグを受け入れし 644 

てございまして、そのときにも若干土の部分、必要な部分のところには土を補 645 

充をして整備をして対応してございます。やはり塩カリを余りまき過ぎますと 646 

上の土がかたくなるので、プロ野球選手には向かないということで聞いてござ 647 

います。その中で５センチ程度ではございますが、その中で土の入れかえをし 648 

て転圧することで十分可能だというふうに聞いてございます。こういう形で対 649 

応させていただきたいと考えてございます。 650 

         以上でございます。 651 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 652 

窪 之 内 それでは、まず116ページから117ページ、10款１項１目教育委員会費について 653 

お聞きします。委員会出席や学校訪問も年に何度か教育委員の方がやられてい 654 

るわけですけれども、その際の交通費支給の有無について、また委員会出席の 655 

往復や学校訪問中の事故、けがについては全て公務災害の対象となっているの 656 

かどうかお伺いいたします。 657 

         118ページから119ページ、10款１項３目教育振興費の教職員住宅の維持管理費 658 

ですが、扇町を初め老朽化した教職員住宅のうち、今後計画的に解体が求めら 659 

れているというふうに、解体の対象となっている戸数、25年度は解体計画はな 660 
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いようですので、計画的な解体というのはどのように考えておられるのかお伺 661 

いします。 662 

         それと、学校長の教職員住宅への入居義務はなくなったわけですが、新年度で 663 

入居を予定している校長がいれば、その学校名と入居の理由についてお伺いし 664 

たいと思います。 665 

         次ですが、10款１項３目教育振興費の中の適応指導教室の運営に要する経費及 666 

び関連議案についてお聞きします。４月から利用が予定されている新十津川小 667 

学校の児童の学年と、１人かなと思うのですが、人数について。それと、こう 668 

した形で広域的な運用を開始するわけですけれども、適応指導教室では何人ま 669 

での利用が可能な体制にあるのかどうか。それと、新十津川小ということで学 670 

校との連携を、子供さんを復帰させるための指導教室との連携を保っていかな 671 

ければならないと思うのですが、そうした連携はどのように行われると考えれ 672 

ばいいのかと。ここでの指導計画は、学校へ復帰させるということが目標なの 673 

か、どういった指導計画を持って子供たちに当たっているのかどうか。それと、 674 

ちょっと前後して申しわけないのですが、新十津川小学校の受け入れが予定さ 675 

れている児童は児童本人、また保護者の同意を得ているのかどうか。それと、 676 

新十津川からこちらまで来る交通手段はどのように考えているのかお伺いした 677 

いと思います。 678 

         次に、10款１項３目教育振興費で、先ほども質疑がありました学校の魅力づく 679 

り補助金ですが、この補助金を活用して活動に取り組んだ学校と補助金額、そ 680 

れと平成24年から始まり、25年度も同額の予算計上ですけれども、１学校への 681 

上限があって、その範囲内で企画をしなさいということなのかどうかと。もし 682 

上限がないのであれば、その取り組みが各学校でふえた場合、予算を上回る申 683 

請があった場合は補正予算を組んで対応するという予定なのかどうかについて 684 

もお伺いしたいと思います。 685 

         10款３項１目に関係する小学校と中学校の管理費の中で、ＴＴや学校サポータ 686 

ーなどで複数での授業が実施できている状況、ＴＴの場合は算数とか理科、英 687 

語など教科を決めているのか、学校ごとの判断に任せて配置されているのか、 688 

全体の授業数に占める複数授業の率はどの程度と考えられるのかお伺いいたし 689 

ます。 690 

         次、10款２項１目、10款３項１目の小学校と中学校管理費の備品購入費の18節 691 

を先にします。いずれも説明欄に備品購入費の記載があるわけですが、18節の 692 

備品購入費と説明欄の備品購入費の金額に大きな差があるわけですよね。普通 693 

であれば、備品購入費とわざわざ説明欄にあれば、節の項目と一致してしかる 694 

べきだというふうに思っているのですが、大きく乖離していますので、18節備 695 

品購入費の内訳についてお伺いしたいと思います。 696 

         10款２項１目と10款３項１目、小学校と中学校管理費の説明欄の管理等委託料 697 

が平成24年度予算費でそれぞれ約140万円増となっていますが、その積算根拠に 698 

ついてお伺いします。 699 

         次、10款５項１目学校給食費についてですけれども、たしか学校給食でバイキ 700 

ング給食をやった学校があったというふうに私は認識しているのですが、こう 701 

した給食を実施するというのは学校独自の判断なのか、栄養士や調理師の判断 702 

なのか、実施に対しての判断は誰が決めるのかお伺いしたいと思います。 703 

         同じく学校給食費についてなのですが、要保護、準要保護の家庭への学校給食 704 
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費が生活保護費との関係で準要保護の人たちに影響が出るという話、平成25年 705 

度は出ないのですが、平成26年度からは影響が出るということだったのですけ 706 

れども、今生活保護費の1.3倍で準要保護ですか。結局わずかな金額で外れてく 707 

る方たちが出る可能性があるわけですよね。そういう方たちに対しては、生活 708 

保護基準が下がったのだからやむを得ないのだということで、ばつっと切ると 709 

いうことをやるというつもりなのか。一定の配慮を行うということを私はすべ 710 

きだというふうに思うのですが、その辺の考え方についてお伺いしておきます。 711 

         10款６項２目、美術自然史館の岩橋英遠展ですが、９月開催をするようですけ 712 

れども、まず開催期間について。目玉作品として検討されているものはどんな 713 

ものか。それと、予算は全て単費の予算計上だと思うのですけれども、助成金 714 

などの可能性があるのかどうかということと仮に助成金が何百万円か出た場合 715 

は、企画展そのものをもうちょっと大きく膨らますというような計画はあるの 716 

かどうかについてお伺いします。 717 

         10款６項６目の図書館費です。こちらにきてから私もかなり頻繁に図書館を利 718 

用させていただいているのですけれども、借りてきた本をあけて見ると色あせ 719 

ているだけでなくて変色したり、中には血液がついたのではないかと思われる 720 

ような状況や製本の背表紙が抜けたり、ページが何十ページか落ちているよう 721 

なものがあるのですけれども、貸し出し図書の修繕や廃棄マニュアルがあれば 722 

どんなふうになっているのかお伺いしたいということと、こうしたことを適切 723 

に管理していくためにも私は借りた方が返すときに受け付ける方たちが一声か 724 

けるという、そういう取り組みを行うべきではないのかなと。ＤＶＤとかを借 725 

りると、返すときに何かおかしなことはありませんでしたかと必ず聞かれるの 726 

です。本もふぐあいはなかったですかと一言聞かれるだけで、言われないと何 727 

か指摘するのが悪いというような気もしますので、そうした声かけをやってい 728 

るのかということと、そうした声かけをやることによって修繕もかなりきちん 729 

とやられるのではないかと思うのですが、そのことについての考えをお伺いし 730 

ます。 731 

         次、10款７項１目体育振興費の説明欄の体育協会運営管理費補助金にたしか含 732 

まれているコスモスマラソンの助成金についてですが、実行委員会をつくって 733 

コスモスマラソンを行うようですが、実行委員会の参加団体、メンバーについ 734 

てお伺いします。 735 

         25年度は、コースの安全性と競技性を高めるため、コースの変更をするという 736 

ことになっていますが、どういったコースになるのか、またそういうコース変 737 

更して集客を高めるというふうになっていますが、その高めるための戦略はど 738 

のようになっているのかお伺いします。 739 

         10款７項１目体育振興費の國學院大學の陸上部、大谷委員も質疑されました。 740 

これですが、100万円という積算の根拠についてお伺いしたいのです。例えば全 741 

体のお金の中の何割を負担するのだとか、旅費の分だとか、宿泊の分だとか、 742 

そういう積算根拠についてお伺いしたい。 743 

         先ほど大谷委員の質疑にきちんと答えなかったのかというふうに思うのですけ 744 

れども、シード権は仮に予選会でとれないということがあったりしてもそうい 745 

う箱根駅伝の参加の有無にかかわりなくそうした合宿を要請し、今後ともでき 746 

るだけ続けていこうとしようとしているのかについてお伺いしたいと思います。 747 

         以上です。 748 
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委 員 長 まず、質疑ほかにある方はいますでしょうか。挙手願います。 749 

（質疑予定者挙手） 750 

委 員 長 ２人いましたか。それでは、若干早いのですけれども、答弁につきましては午 751 

後１時からとしまして、この辺で昼食休憩にいたしたいと思います。休憩しま 752 

す。 753 

休  憩 １１：４６ 754 

再  開 １３：００ 755 

委 員 長 休憩前に引き続き会議を再開いたします。 756 

         先ほどの答弁を求めます。 757 

小谷主査 私から、１点目の教育委員の関係と５点目のＴＴの関係についてお答えします。 758 

         まず、１点目の教育委員の交通費の支給と公務災害についてですが、まず初め 759 

に教育委員の用務は教育委員会議や学校訪問、あと卒業式や入学式など委員と 760 

して必ず出席しなければならないもの、それと学校行事で例えば参観日ですと 761 

か任意で出席するものに分かれます。最初の必ず出席しなければならないもの 762 

については、旅費の規定に基づいて交通費を支給しておりまして、公務災害に 763 

ついても対象としております。任意の部分については、交通費の支給はしてお 764 

りませんで、公務災害の対象としても取り扱っておりません。 765 

         それと、５点目のＴＴについてですが、平成25年度は江部乙中学校以外の９校 766 

に道教委の指導方法工夫改善の定数加配を活用して各校１名ずつ配置する予定 767 

でいます。実施する教科については、各学校の状況を踏まえて各学校が決定し 768 

ます。多くは算数、数学が多いです。中には理科とか外国語活動で活用する学 769 

校も一部あります。複数授業の率についてなのですけれども、学校によってち 770 

ょっとさまざまで、その１人が受け持つ年間の時数というのが決まっておりま 771 

して、小学校だと700時間以上、中学校だと630時間以上行うというふうになっ 772 

ております。したがいまして、少ないクラスで行う場合は実施率が高くなりま 773 

すし、極端に言えば全部入るというところもあります。５、６年生の算数、４ 774 

クラスに100パーセント、２人で入るという学校もありますし、たくさんクラス 775 

がある中学校とかになるとその率が薄まるということになります。 776 

         以上です。 777 

茶木主査 私からは、２点目にご質疑のありました教職員住宅に関して回答させていただ 778 

きたいと思います。 779 

         まず、現在教育委員会として管理している教職員住宅は31棟51戸ございまして、 780 

今後活用していく予定の棟数及び戸数は12棟15戸となっております。残りにつ 781 

きましては処分をしていきたいと考えておりまして、19棟36戸となっておりま 782 

す。平成25年度につきましては、残念ながらちょっと予算がつきませんでした 783 

が、今後計画的というか、優先的に解体等の処分を行いたいとしておりますの 784 

が扇町の教職員住宅10棟24戸、それと滝の川の教職員住宅の１棟２戸と考えて 785 

おります。 786 

         また、学校長の教職員住宅への入居義務の関係する質疑ですが、小中学校の教 787 

職員住宅につきましては現在学校長は入居しておりません。今後につきまして 788 

も入居の予定はございません。ただし、西高につきましては学校長と教頭が有 789 

明町の教職員住宅に入居しております。 790 

         以上です。 791 

松澤主査 バイキング給食についてお答えいたします。 792 
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         バイキング給食の実施につきましては、学校と栄養教諭が相談の上、決定して 793 

おります。 794 

         以上です。 795 

吉川課長 それでは、まず学校の魅力づくり事業、それから次に適応指導教室の関係につ 796 

いて続けて答弁いたします。 797 

         まず、魅力づくりですけれども、24年度からスタートした補助金ということで、 798 

24年度につきましては11校全てから事業計画が上がってまいりまして、その総 799 

額は447万8,220円となっていたところであります。これにつきまして９校の事 800 

業認定をして、その補助金額は98万3,000円の認定をしたところであります。内 801 

容につきまして、その採択の経緯は先ほどの答弁とちょっと重複いたしますけ 802 

れども、教育委員協議会で各学校が教育委員に対してプレゼンを行いまして、 803 

その後審査をするということで、やはり事業の効果、それから経費についても 804 

審査の対象としておりまして、その上で査定金額を決定していただいていると 805 

ころであります。実は、昨年９月の議会で市内の事業所から教育活動にぜひ使 806 

ってほしいという寄附がございまして、それを予算化して、これは一般の予算 807 

配分ということにしたのですけれども、学校の特色などに生かすという寄附者 808 

のご意向もあったものですから、そのような補正予算なども活用して学校では 809 

取り組んだものでございます。上限ということについてですけれども、特に上 810 

限は決めておりません。25年度の事業計画も４月になったら提出を求めていき 811 

たいと思います。ただ、予算が100万円ということで事業費を上回る申請が25 812 

年度も出てくるというふうには思います。しかし、やはり事業効果や適切な経 813 

費ということをきちっと念頭に置いて、教育委員協議会で額も含めた予算を念 814 

頭にした決定をいただくという予定を立てているところでございます。 815 

         それから次に、適応指導教室の運営に関する件で、私のほうから４点ほど申し 816 

上げて、その後指導主事の先生のほうから指導案等についてのお話をしたいと 817 

思います。新十津川との今般利用するということに関してですけれども、まず 818 

最初に申し上げたいのはご質疑の中で新十津川小学校ということでありました 819 

けれども、新十津川と協定を結ぶのは小学校及び中学校、両方を想定した中で 820 

の協定でございます。利用につきましては、２名の小学生の利用を今予定して 821 

いるところです。ちなみに、滝川は３名の予定を見込んでおります。合わせて 822 

５名の利用ということを計画しております。 823 

         適応指導教室は、何人まで利用が可能かということでございますけれども、文 824 

部科学省から適応指導教室における指導員の先生の１人当たりの適切な児童生 825 

徒の人数というのが示されておりまして、指導員の先生１人当たり５名という 826 

ことで示されております。当適応指導教室には３名の専門指導員がおりますの 827 

で、おおむね15名ということになるのですけれども、特に本市では定数とか上 828 

限とかは現在は決めておりません。 829 

         それから、次の各学校の連携と指導計画は飛ばしまして、新十津川小学校から 830 

の受け入れが予定されている児童の保護者や本人との同意という点でございま 831 

すけれども、これにつきましてはもともとこれは滝川であっても新十津川であ 832 

っても同じですけれども、保護者の利用願いがまず最初の動きであります。そ 833 

の後、在籍校の校長の内諾、承諾ということを踏まえて教育委員会が利用を開 834 

始するというスタイルをこれまでもとってまいりましたし、これからもそうい 835 

うことで手続をとってまいりたいと思っています。現在予定されている２名に 836 
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つきましては、既に保護者の内々の要請は受諾したものということで取り進め 837 

たいと思っています。 838 

         それから、交通手段につきましては保護者の安全な通学、それから責任におい 839 

て来ていただくというスタイルをとりたいと思っています。 840 

         手段につきましては、通常車で送っていただくということを想定しております 841 

けれども、時には中学生であればバスなどで来るということもあるものと思っ 842 

ています。 843 

福田主査 私のほうから、各学校と指導教室の連携という点と指導計画という点でお話を 844 

させていただきます。 845 

         まず、連携という点につきましては、指導員の先生方が実際に学校を訪問いた 846 

しまして不登校にある子供の状況をしっかり把握しております。学習の進度で 847 

すとか、使用している教材ですとか、本人の学習の状況等、そういうものをし 848 

っかり把握をして情報を共有しながら支援の方策について協議をしております。 849 

         それから、指導計画という部分でございますが、不登校にある子供の学校への 850 

復帰を目指すためのものということで指導計画を毎年作成しております。作成 851 

の視点としましては、大きくは学習に関する視点とその学習にかかわる体験活 852 

動の充実という点を押さえております。学習支援としましては、学校の学習進 853 

度に合わせた個別の指導はもとより、パソコンを使用したＩＣＴ教育ですとか 854 

調理実習、体育館もございますので、運動面での指導も行っております。また、 855 

教科指導との関連を図りながら市内の社会教育施設での芸術鑑賞を行ったり、 856 

創作活動を行ったりといった体験活動を行いながら学習への興味関心を高めら 857 

れるような指導を工夫しているところでございます。 858 

         以上でございます。 859 

酒井主査 私のほうからは、６点目の備品購入費と７点目の管理等委託料について説明さ 860 

せていただきたいと思います。 861 

         まず、備品購入費でございますけれども、まず小学校費、節で説明しておりま 862 

す690万2,000円ですけれども、これは500万1,000円が教材教具に要する経費の 863 

学校配当分の備品購入費、それと右側の説明欄にありますその他小学校に要す 864 

る経費190万円の合算したものでございます。その他小学校に要する経費190万 865 

円の備品購入費の内訳は、学校配当備品が140万円、それから50万1,000円が東 866 

小、西小の耐火金庫、第一小印刷機購入部分となっております。それから、引 867 

き続きまして中学校費ですけれども、中学校費、節説明931万9,000円のうち328 868 

万円は同じく教材教具に要する経費の学校配当分、それから右側の説明欄にあ 869 

りますその他中学校に要する経費603万9,000円の合算したものでございます。 870 

その他中学校に要する経費603万9,000円の内訳といたしましては、80万9,000 871 

円が学校配当備品、それから523万円が開西中改築に伴う備品購入費で職員室、 872 

教室、会議室等の備品購入に充てる費用として予算づけをしております。 873 

         それから次、管理等委託料でございますけれども、まず小学校費の説明なので 874 

すけれども、小学校費は平成24年度が483万5,000円、対しまして平成25年が346 875 

万9,000円で約140万円減になっていると思われますので、一応減になっている 876 

ということでの説明をさせていただきたいと思います。東栄小学校の統廃合に 877 

伴う産廃処理80万円の減、それから東小学校、江部乙小学校の樹木剪定委託料 878 

60万円の減によるものでございます。続きまして、中学校費なのですけれども、 879 

中学校費は平成24年度341万6,000円に対し、平成25年度481万7,000円というこ 880 



２１ 

 

とで、こちらは約140万円の増となっておりますけれども、これにつきましては 881 

開西中の樹木伐採で120万円の増、それから新しく改築されました開西中学校の 882 

エレベーターの保守業務委託料が70万円、それで190万円で、あと開西中の改築 883 

に伴う産廃処理がマイナス50万円ということで約140万円の増ということになっ 884 

ております。 885 

         以上です。 886 

中川課長 125ページの準要保護児童生徒給食援助費に関して、生活保護の生活扶助基準の 887 

見直しに伴って就学援助制度に生じる影響とその対応というようなご質疑では 888 

なかったかと思いますが、今現在生活保護の基準の改正がどのように行われる 889 

のかということについて、保健福祉部の担当のほうにも先ほども問い合わせし 890 

ておりますが、まだ判明していないと、そういった資料も来ていないというこ 891 

とでございまして、その影響がどのように準要保護の制度に影響してくるか、 892 

そういうこともなかなかシミュレーションできない段階でございまして、委員 893 

のおっしゃることもごもっともということもあるのですが、現段階ではなかな 894 

か判断し切れないということでご理解いただきたいと思います。 895 

木村副館長 本の修繕、廃棄のマニュアルということでございますけれども、まず本の修理 896 

につきましては文書化したものは持ってございませんけれども、職員の間でノ 897 

ウハウを共有をいたしておりまして、さらに図書館ボランティアさんにもご協 898 

力をいただく中で破損の状態に応じた本の修理というものを行ってございます。 899 

また、本の廃棄につきましては滝川市立図書館の新業務提要の中で汚損、破損 900 

が甚だしく利用にたえないものを除籍をするという規定がございまして、実際 901 

の運用といたしましてはその本の重要性、希少性、また入手の可否、それから 902 

貸し出しの度合い、こういったものを勘案をいたしました上でその除籍をする 903 

しないという判断をいたしております。 904 

         そして、本の返却の際でございますけれども、本に汚れがあったということで 905 

ご不快な思いをおかけいたしましたことについてはおわびを申し上げたいと思 906 

います。本の返却の際ですけれども、実際には状態についての声かけというこ 907 

とは現状ではいたしておりませんで、返却時に１冊ずつ職員のほうで本をめく 908 

って確認をしているということでございますけれども、委員さんからご提言を 909 

いただきました声かけをしてはどうかということにつきましては今後検討をい 910 

たしてまいりたいというふうに思います。実際に汚損、破損というものが見つ 911 

かった場合につきましては、必要であれば修理を行う、もしくはそれが利用に 912 

たえないというような状況でございましたら書庫へ下げる、あるいは除籍をす 913 

るというような対応をしているところでございます。 914 

         以上でございます。 915 

中塚館長 私のほうからは、129ページに記載がございます岩橋英遠展についてお答えいた 916 

します。 917 

         まず、会期につきましては、９月７日から10月20日を会期とする予定でござい 918 

ます。続きまして、目玉作品ということでございますが、今回岩橋家のご協力 919 

によりまして大正時代の自画像や今回も展示いたします道産子追憶之巻のもと 920 

となるスケッチなど、生涯にわたる貴重なスケッチを今回特別に初公開という 921 

ことで展示をいたします。また、予算につきましては、予算書には生誕110年記 922 

念岩橋英遠展実行委員会補助金ということで412万8,000円の記載をしておりま 923 

すが、内訳といたしましては先月の２月15日に北門信用金庫様からこの展覧会 924 
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の開催に当たりまして200万円のご寄附をいただいたところでございます。それ 925 

も含めて残りの212万8,000円、合わせて412万8,000円を実行委員会に繰り出す 926 

ということでございます。また、助成金につきましては補助ということで北海 927 

道文化財団、それと日本芸術文化振興会の２つの団体に現在補助申請をしてお 928 

りまして、現在その交付決定待ちという状況にございます。 929 

         以上です。 930 

舘 部 長 私のほうから、國學院大學の駅伝の補助金についてご説明を申し上げます。 931 

         この補助金、ご承知のとおり25年度で３年目になります。地元大学の応援とい 932 

う関係もありますし、箱根駅伝という露出度も非常に高い陸上競技、それから 933 

市内の高校、中学校、陸上競技が盛んだというところから応援をしようという 934 

ことでスタートをしたところであります。仕組みについては、合宿誘致の先進 935 

地、紋別市とか士別市などを参考にしました。その先進地も政策の柱の一つと 936 

して支援している都市として有名なところであります。ただ、滝川市としては 937 

まだまだスポーツ施設など環境が整っていないという中では、本市もそこまで 938 

はいかない状況ということでございます。補助金の見直しということでありま 939 

すけれども、通常補助金につきましては３年から５年の見直しということが市 940 

で行われておりますので、私どもとしても新年度３年目となりますので、見直 941 

しも必要だというふうに考えてございます。この後、内容と補助金の仕組みに 942 

ついては竹谷課長から説明をいたします。 943 

         以上です。 944 

竹谷課長 それでは、私のほうから補助金の積算内訳についてご説明をさせていただきま 945 

す。 946 

         國學院大學の陸上部としましては、移動費等で総額で300万円以上の経費がかか 947 

っていると見込んでございます。その中で補助の対象とする部分につきまして 948 

は、羽田―新千歳空港間の航空運賃の総経費の２分の１、さらには宿泊費とし 949 

ましてサイクリングターミナルの部屋代と食事代、これの総額の２分の１を負 950 

担をすると。そのほか合宿中の移動車両の借り上げやふれ愛の里の入浴料の負 951 

担をいたしまして、上限としまして100万円までということで積算をしてござい 952 

ます。 953 

         続きまして、もう一点、コスモスマラソンの実行委員会の関係のご質疑がござ 954 

いましたので、そちらのほうも答弁をさせていただきます。まず、実行委員会 955 

といたしましては滝川市、滝川市教育委員会のほか、滝川市体育協会、滝川市 956 

陸上競技協会、さらには滝川市婦人会、滝川市婦人ボランティアクラブ、滝川 957 

市スポーツ推進委員会、たきかわ観光協会、滝川商工会議所、江部乙商工会、 958 

滝川青年会議所でございます。さらに、協賛、協力団体といたしましても陸上 959 

自衛隊駐屯地、ＪＲ滝川駅、さらには北海道中央バス、北海道コカ・コーラボ 960 

トリング株式会社滝川営業所、さらにはＪＡたきかわ、マツオ、北門信用金庫、 961 

カーショップ・イノウエ、それと各商店街振興組合、さらには國學院大學と市 962 

内の小中学校ということでございます。ボランティアを含めて約200人以上のス 963 

タッフで実施をしている状況でございます。 964 

         続きまして、新コースについてでございますが、これまでのコースにつきまし 965 

ては堤防の道が片道で約９キロございます。そうしますと、ハーフや10キロの 966 

種目では折り返してきた選手と接触するような事故が起きる可能性があるとい 967 

うことで、年々参加者がふえているものですから、そういうことで新コースを 968 
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ということで検討してきております。コースとしましては、会場を滝の川運動 969 

公園にいたしまして、国道12号を札幌方面に１丁目通りまで走りまして、西側 970 

のほうに右折をして西滝川の公道を走るコースを検討しております。近々北海 971 

道警察署から許可が出るということでございますので、許可がおり次第、正式 972 

なコースが発表される予定となってございます。 973 

         また、集客についてどのような考えを持っているかということでございますが、 974 

まずこれまで開催日が敬老の日に実施をしておりました。そうすると、最後の 975 

休みということで３日目になるものですから、参加しやすいように３連休の中 976 

日に変更して開催をいたします。また、有名なスポーツ選手をランナーとして 977 

招待する調整をしております。また、滝の川運動公園が会場になりますので、 978 

飲食等のブースのほかにスポーツ用品だとか、さらには市のＰＲ、団体のＰＲ 979 

ができるようなブースをふやしまして、参加者のほかに応援者とか観覧者をふ 980 

やす集客を高めたいというふうに考えてございます。 981 

         以上でございます。 982 

窪 之 内 まず、１点、適応指導教室の関係ですが、３人の指導教諭がいるということな 983 

のですが、今回５人ということで、１人５人までということなのですが、３人 984 

いるということなので、それぞれの分野で５人を担当していくのだというふう 985 

に思うのですが、３人というのは常駐しているのかどうかお伺いしたいと思い 986 

ます。 987 

         それと、学校の魅力づくり補助金の関係です。去年447万円の計画が９校で98 988 

万円ということなので、額としては随分減ったなというふうには思うのですけ 989 

れども、上限なしでの計画を上げ、教育委員協議会でプレゼンをして発表する 990 

ということを考えたときに、やっぱり学校としてもそれなりの計画で上げてき 991 

ているということであれば、100万円で切らずに何とかしてやれないのかなとい 992 

う気持ちはあるのですが、その辺について再度お伺いしたいと思います。 993 

         次、給食の関係でバイキング給食は、決定の方法はわかったのですが、これは 994 

通常の給食費の範囲の中でやっているというふうに把握していいのかどうかお 995 

伺いします。 996 

         それと、図書館費なのですが、修繕のノウハウを共有してボランティアの方々 997 

とやっているということなのですけれども、修繕については例えば今月はこの 998 

棚を集中的に検分をして修繕するとかということはやられていないのかどうか 999 

お伺いしたいと思います。 1000 

         次ですが、コスモスマラソンの関係なのですが、前夜祭をやって宿泊客に滝川 1001 

に前の日から来てもらって、それで経済的にも活性化させるというような、こ 1002 

ういうのも一つの手だというふうには思うのですが、今回、25年度はそこまで 1003 

はやらない中身にしたということで、これだけでも相当の人を集められるのか 1004 

なと思うのですが、そういったもっと集める前夜祭とかという考えについてお 1005 

伺いしたいと思います。 1006 

         あと、國學院の関係なのですが、羽田―千歳間の２分の１とか、宿泊、食事代 1007 

の２分の１とかという補助の積算根拠というのは部長がおっしゃった先進地の 1008 

紋別市や士別市とこういうことが同様だというふうに把握していいのかどうか 1009 

お伺いします。 1010 

         以上です。 1011 

吉川課長 １点目の適応指導教室の先生につきましては、常駐という形で３名配置してい 1012 
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るところです。指導分野は、それぞれの先生方は免許をもちろん持っています 1013 

し、現役時代に教育研究で国語が得意とか、算数の研究会に入っていたとか、 1014 

いろいろ経歴、実績を持っておりますので、それらを生かしながら児童生徒に 1015 

対応しているところでございます。 1016 

         それから、２点目の魅力づくり事業のことに関しましては、非常に学校は今年 1017 

度が初年度、初めてということもあって、いろいろ校内で検討して、ぜひとも 1018 

ということで出てきたのも事実ですし、大きな事業費でした。先ほどの小野委 1019 

員の質疑にもお答えしましたけれども、やはりこの事業の最も重点に置いてい 1020 

るのは子供たちの主体的な活動、子供たちの発想がそこに入っているか、ある 1021 

いは教職員の創意工夫がそこに入っているかということを大きく採択の重点に 1022 

捉えました。したがって、これまで事業をしていたけれども、それで補助金が 1023 

もらえるというような視点ははっきり言ってゼロ査定にいたしましたし、受け 1024 

付けてはみたものの採択はしなかったと。やはり新しい発想で新しい考え方が 1025 

あって、やはり３年なり５年なりこれを続けていこうというプランニングの内 1026 

容、そういうものも重視したものとして採択いたしましたので、そういうスタ 1027 

ンスをこれからも持ち続けながら100万円を有効に活用していきたいというふう 1028 

に思っています。 1029 

         以上です。 1030 

竹谷課長 コスモスマラソンのご質疑でございます。前夜祭を実際やって経済効果を高め 1031 

るというお話もちょっと議論はいたしました。ただ、マラソンで参加する方は 1032 

できるだけ経費を安くしながら移動をするだとかという部分があるものですか 1033 

ら、今年度は中日に移すことで例えば前日泊まるだとか、当日終わった後にお 1034 

風呂に入って泊まっていくだとかというのを見込んで中日にいたしました。こ 1035 

としの実施の中ではアンケートなどもとりながら、前夜祭の部分はどうだとか 1036 

という部分もちょっと検証してまいりたいなというふうに考えてございます。 1037 

         続きまして、國學院の合宿の関係でございますが、先進地ではございますが、 1038 

他の市町につきましてはもっと手厚い状況でございます。さらに有名な大学、 1039 

例えば駒沢だとか早稲田、明治、神奈川だとかというところも陸上だとかハン 1040 

ドボール、バスケット、サッカーなど、そういうようなところも実際合宿に入 1041 

ってきてございます。前回視察に行ったときには、１月から３月に次年度の合 1042 

宿誘致ということで東京に１週間ぐらい泊まって、その期間に大学回りをして 1043 

いるというような状況もお聞きしてございます。 1044 

         以上でございます。 1045 

松澤主査 バイキング給食の給食費についてですけれども、給食費だけではバイキング給 1046 

食を行うことができませんので、学校といたしまして廃品回収等を行いまして 1047 

バイキング給食の予算を学校として捻出しております。 1048 

         以上です。 1049 

木村副館長 本の修繕の関係でございますけれども、本の修繕につきましては本が返却にな 1050 

ったときに１冊ずつ全部確認をして、もしまずいところがあればそれを修繕に 1051 

回すというようなこと、あるいは本棚の整理を行っている際に汚損、そういっ 1052 

たものがあるものを発見をした際にはそれも修理に回すというようなことで図 1053 

書館全体の中で修繕を行っておりまして、大体月に五、六十冊以上は修理を行 1054 

っているような状況でございます。 1055 

         以上でございます。 1056 
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窪 之 内 適応指導教室のことについてなのですが、指導員の数からすると受け入れがま 1057 

だ可能だということであればほかの自治体、今回は新十津川町とだけだったの 1058 

ですが、小さなところでこういった不登校児の扱うようなところがなくて同様 1059 

のケースであれば、新十津川と同じような関係を結んでいくという方向だと捉 1060 

えていいのかどうかお伺いします。 1061 

         あと、学校の魅力づくり補助金なのですが、おっしゃったように24年度、続け 1062 

てやろうとしているというところでいえば、また平成25年度もそういうことで 1063 

予算の計上があるということになると、そういう採択基準を考えた上でやっぱ 1064 

りまたプレゼンをしてくるということになると、私はやっぱり100万円にこだわ 1065 

るべきではないような気がするのですけれども、副市長、そういった点で教育 1066 

委員会からこういう子供たちの工夫や創意や、そして教員のこういったことが 1067 

あって教育効果も上がるということで何とかしてほしいということであれば、 1068 

そういう計画には応えられるという気持ちがあるのかどうかお伺いします。 1069 

吉川課長 それでは、適応指導教室の件についてお答えいたします。 1070 

         昨年８月に教育センターに移転して、新しい施設で指導を開始しております。 1071 

その後、他市町村の子供たちも受け入れようという方針を立てて、全体的な仕 1072 

組みを各市町村の課長会議等でご説明をさせていただきました。その際にも設 1073 

置していない市町村からは、ぜひ利用したいなというようなお言葉も担当レベ 1074 

ルですけれども、いただいておりますので、そういう不登校の課題が発生した 1075 

市町村とはぜひ話を進めていきたいというふうに思っております。 1076 

         以上です。 1077 

吉井副市長 窪之内委員さんのお気持ちもよくわかるのですけれども、滝川市の税収がどん 1078 

どん入って、予算がふんだんにあって、何でもかんでもいろんなことをできる、 1079 

それであればもうこれにこしたことはないのですけれども、ことしの予算協議 1080 

のときも新しいことに取り組む場合、それから予算をふやす場合は何か１つ我 1081 

慢するものもつくってくれというふうな形の中で去年11月の初めに予算協議の 1082 

説明会をやらせてもらいました。教育委員会につきましては学校の耐震化、第 1083 

三小学校、開西中学校の関係というのは絶対にやらなければいけない大きな行 1084 

事、そして多額のお金もかかることであります。それから、学びサポーターで 1085 

すとか学校の魅力づくりというのは独自に考えていただいて、そしてそれを継 1086 

続はさせてもらいたいと、それは了解をいたしました。さらには、少人数学級 1087 

の問題については、これはもう決断の中で予算を見させていただきました。そ 1088 

のほかに滝川市としては、タクシー助成の関係を介護度を幅広くするとか、住 1089 

宅改修の補助金をやめようと思っていたものを延長するとか、いろんなことを 1090 

やる中で今回予算組みをさせていただいたということをこれまたご理解いただ 1091 

きたいなというふうに思いますし、ことしの前田市長の漢字は育ですから、教 1092 

育の育でありまして、これは絶対に力を入れていくという気持ちは変わりませ 1093 

ん。そのような中で優先度、それから緊急度も勘案しながら教育委員会とよく 1094 

連携をして施策については遂行していきたいと思っていますので、ご理解いた 1095 

だきたいと思います。 1096 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 1097 

副委員長 １点お聞きいたします。131ページの図書館費ですか。この図書購入に対して、 1098 

恐らく年度ごとに基本方針があると思うのですけれども、今年度はどういう図 1099 

書を購入されるつもりなのかまず伺いたい。 1100 
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         あと市民から贈呈される、贈本される本があると思うのですが、その贈本に関 1101 

してどういう処理をされているのか。贈本をした方は、受け取ってくれると必 1102 

ず閲覧にのっかるものだと思っている人も多いものですから、恐らくそういう 1103 

ことにはなっていないのだと思うのですけれども、その辺の説明をお願いいた 1104 

します。 1105 

深村主査 平成24年度についてはどのような本を購入したのかという点なのですけれども、 1106 

今年度については特色を持って購入をしていきたいという部分と、あと通常の 1107 

皆様の、利用者の要望に対するものを重点的に購入をさせていただきました。 1108 

特色については、滝川市の郷土の歴史、それから特色などを集めた資料、例え 1109 

ば菜の花の本であったり、タマネギの本であったり、リンゴの本であったり、 1110 

そういう特産物の本もございますし、そのほかには郷土資料の本などもござい 1111 

ます。25年度についても同様に引き続きそちらの本については購入をしていく 1112 

予定でございます。それから、当館ではもう少し利用をしていただきたいなと 1113 

いうところで、農業関係の本も重点的に入れていく予定でございます。それか 1114 

ら、子供に対する読書というものにも力を入れていきたいと考えておりますの 1115 

で、お子さんを持つお母さんたちの利用、それから学校や就学前のお子さんに 1116 

向けての資料なども重点的に入れていく予定でございます。それと、最後にビ 1117 

ジネスシーンという視点でのサラリーマンの方、それから起業をされる方です 1118 

とか、そういう方向けの資料についても重点的に入れていく予定でございます。 1119 

         次に、寄贈の本についてですけれども、受け付けの際にもちょっとお伝えさせ 1120 

ていただいておりますけれども、必ずしも当館に置かれるということにはなら 1121 

ない、選定についてはこちらにご一任していただけるようであればいただきた 1122 

いということでのお申し出をさせていただき、お受けをしているところでござ 1123 

いますが、当館も所蔵のスペース、それから複本で同じ本が所蔵されている場 1124 

合などもございますので、そういうことも勘案したり、あとそれから地域の公 1125 

民館等にも閲覧施設等がございますので、そちらにも置かせていただく資料な 1126 

どにも有効的に使わせていただいているところでございます。 1127 

         以上です。 1128 

副委員長 贈呈された本ですけれども、贈呈した方が自分の本が結局贈呈してどこに行っ 1129 

ているのだと尋ねた場合は、ちゃんと答えられるような仕組みになっています 1130 

か。 1131 

深村主査 １冊１冊全てに対して、この１冊はこちらです、この１冊は寄贈として受け入 1132 

れさせていただいて登録させていただいておりますというのは、かなりの冊数 1133 

がございますので、全てに対してお答えできる状況ではございませんが、決裁 1134 

文書の中で何冊受け入れ、何冊は地域に行きましたというようなことで処理の 1135 

決裁はとっております。 1136 

副委員長 多分そうだと思っていました。ただ、贈本をする方にはやっぱり何とか読んで 1137 

もらいたいと思ってそういう気持ちで、余ったから持っていってくれという人 1138 

もいるかもしれませんけれども、そういう気持ちで贈本している人もいるわけ 1139 

です。だから、そういう意味では、この貴重な本はどこに行っているのだろう 1140 

とすごく気にしている方もいらっしゃいますので、極力、どこにあるのかぐら 1141 

いは言ってあげないと気が済まないのではないかな。その辺どうでしょうか。 1142 

河野部次長 図書館の贈呈の本、本当にまことにありがとうございます。図書館は、今12万 1143 

冊ぐらいの蔵書がありまして、登録されたものについては当然わかります、コ 1144 



２７ 

 

ンピューター上で管理されている本についてはどこに書架しているか。ただ、 1145 

寄贈された本というのは多種ありまして、複本といいまして２冊目、３冊目の 1146 

本であるとか、さまざまな種類がありますから、今深村主査が言ったとおり全 1147 

てが登録されて云々ということではないという話なのですけれども、基本的に 1148 

は貴重な本はきちんと登録されて管理されてどこにあるかはわかるようなシス 1149 

テム、図書館の新館がこちらに移りましてから情報のシステムが入りましたの 1150 

で、そういうところはきちんと管理して動いているところでございます。 1151 

         以上です。 1152 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 1153 

柴  田 いろいろお話を伺って質疑が２つにふえてしまいました。申しわけないのです 1154 

が、130、131ページ、文化センターの関係なのですが、文化センターも随分老 1155 

朽化しているということをお聞きしております。また、耐震にもかなり問題が 1156 

あると。今後どういう方向でその文化センターの管理運営をしていくのかとい 1157 

うことについて、まず１点お聞きしておきたいと思います。 1158 

         それと、特に文化センターについてはホール、大ホールあるいはその他貸し館 1159 

ということで、滝川市内の公共施設の中ではかなり大きな器に人を入れる形に 1160 

なっていますよね。それで、どうしてもやはり維持管理にお金がかかる、ある 1161 

いは光熱水費等に、特に燃料代とかそういうものが年々肥大化しているという 1162 

ようなことも聞いております。そして、先ほどの老朽化ということで、そうい 1163 

った特にボイラーなどの部分で旧来の暖房方法をとっておられるということで、 1164 

今の現状に合わせて各部屋でしっかり暖房をするというような形をとって燃料 1165 

費、エネルギーの効率的な運用を図るべきだという声が滝川市内の方、あちこ 1166 

ちから出ているというのが現状です。そのことも含めて、今後の文化センター 1167 

の維持管理についてお尋ねしておきたいと思います。 1168 

         それと、もう一点が、変なことを言うかもしれないのですが、その可能性だけ 1169 

お答えください。先ほどからコスモスマラソンと國學院の駅伝部の話が随分出 1170 

ているのですが、両方ともやはり健康増進あるいは駅伝を通して市民の方もそ 1171 

ういった陸上競技になれ親しむ、あるいは箱根駅伝の応援をする、あるいは滝 1172 

川という地名をＰＲしていく、大体同じような目的なのですけれども、國學院 1173 

の駅伝部の合宿とコスモスマラソンをコラボするということは不可能なのでし 1174 

ょうか、その１点お聞きしたいと思います。 1175 

竹谷課長 まず、文化センターの耐震の関係でございます。昭和48年に建設されておりま 1176 

して、ご存じのとおり40年も経過をしているという中で、今後どういうふうな 1177 

形で耐震なり改修をしていくのかというところでございます。新年度に入りま 1178 

して、いろいろな方の意見も聞きながら検討を進めていくわけですが、まずオ 1179 

ーデ棟ということで大ホールのある部分につきましては、こちらは耐震の必要 1180 

性がございません。ただ、やはり古い建物でございますので、改修が必要にな 1181 

ってくるのかなと。それとあと、会館棟ということで事務室のあるほうの棟と 1182 

オーデ棟と会館棟を結んでいるギャラリー棟、これにつきましては会館棟は耐 1183 

震が必要であると。さらには、ギャラリー棟についてはもう耐震ということで 1184 

なくて壊さなければならないというような状況でございます。考え方としまし 1185 

ては、やはり大ホールにつきましては、1,000人規模の大ホールというのは中空 1186 

知唯一というか、岩見沢にはございますので空知としてはありますが、唯一で 1187 

ございますので、このホールを活用しながら会館棟のほうの貸し室も含めて今 1188 
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後検討してまいりたいなというふうに考えてございます。そのときに暖房の関 1189 

係につきましてもやはり大規模改修をする中で、それぞれの部屋で使えるよう 1190 

なＦＦ式のものも今後必要でないかということでは検討してまいりたいと考え 1191 

てございます。 1192 

         もう一点のコスモスマラソンと駅伝の関係で、両方とも健康増進だとか滝川の 1193 

ＰＲの部分で同じような内容ではないかということで、コラボができないかと 1194 

いうことでございます。検討はしていきますが、駅伝につきましてはやはりそ 1195 

の次の目指す大会がありますのでなかなか、自分の能力を高めていくための合 1196 

宿で入ってくるものですから、市民との教室みたいなものはお願いをしてやっ 1197 

ていただいておりますが、なかなかコスモスマラソンに全員が走るだとかとい 1198 

うことにはならないのかなと。ただ、お願いしているのは、やはり練習として 1199 

１年生だとか２年生の中で本大会のほうに出る予定のない選手についてはぜひ 1200 

参加をして、一緒にコスモスマラソンに出ていただきたいというお話はしてお 1201 

りますので、そういうような部分では二、三名参加をしていただくような、そ 1202 

ういうような方法も今後出てくるかなというふうに考えております。 1203 

         以上でございます。 1204 

舘 部 長 竹谷課長は、これまでコスモスマラソンと國學院の駅伝をどうにかして、同じ 1205 

日にできないかとずっと悩んで交渉してきたので、どうしても聞こえ方はマイ 1206 

ナスに聞こえたかと思いますけれども、当初７月に実施しました。７月は、や 1207 

はり最近の北海道は暑くて、車で坂口理事長が応援する中で選手がばたばた倒 1208 

れていったということで、夏の北海道も暑いのかなということで７月を今度は 1209 

８月に変えています。この８月の合宿もやはりほかの合宿、要するに國學院の 1210 

合宿は滝川のみならず、紋別へ行ったり、あと長野県の志賀高原とか、そうい 1211 

う合宿誘致のところに全部行っています。そういったつながりもありまして、 1212 

日程をコスモスマラソンに合わせた形でぜひ要望していきたいと、協議してい 1213 

きたいというふうに考えています。委員さんのアイデアは、すばらしいと思っ 1214 

ていますので、努力します。 1215 

柴  田 まず、駅伝の関係です。ぜひやっぱり國學院のユニホーム、別に駅伝部で誰が 1216 

速くて誰がエースかなんていうところまでは多分わからないと思うのですけれ 1217 

ども、やはりこういう公費を支出してやっていただいている部分もあるし、支 1218 

援をしているわけですから、そういった市民に周知をする機会としてのコスモ 1219 

スマラソンに、別に舘部長がユニホームを着て走ってもいいですけれども、そ 1220 

れはちょっと無理としても何とか努力してやはり市民に見ていただくという場 1221 

をぜひつくっていただきたいなと思います。 1222 

         それと、今ほどギャラリーの部分、これはもう壊さないとだめだと。私も聞い 1223 

ていました。ということは、大規模改修を早急にやはりやっていかなければい 1224 

けないのだということなのですけれども、なかなかそれが議会のほうにも聞こ 1225 

えてこない。これを１点、指摘しておきたいと思います。 1226 

         それと、やはり文化センター、今中空知で唯一というお話ありましたけれども、 1227 

非常に重要な施設です。これは吉井副市長にも聞いておきたいのですが、財政 1228 

的には大変厳しい中だということはわかっているのですが、やはりプライオリ 1229 

ティーの問題だと思うのです。文化センターの大ホールあるいはその機能、今 1230 

ギャラリーを取り壊してしまったら、あそこの文化センター自体の機能がさら 1231 

に低下してしまうという状況にもなりかねないということだと思うのです。そ 1232 
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のことについて、具体的に何を話せということではないのですけれども、その 1233 

プライオリティーに関して文化センターはどのような位置づけを市としては持 1234 

っているのか、このことについて再度質疑をしておきたいと思います。 1235 

吉井副市長 文化センターに関しましては、市長の政策協議でも貴重な建物ですし、周辺市 1236 

町の方たちにとってもこの器というのは重要なものだということで認識をして 1237 

おりますので、修繕をしながら活用していくという方針がありますので、今後 1238 

とも緊急度も勘案をしながら必要な修繕、それから改修等を行って使っていく 1239 

というような方向性でいきたいなと思っていますし、そのようなことの中で市 1240 

長部局としましても教育委員会のほうと連携をしながら、できるだけ長く活用 1241 

をしていくことで検討してまいりたいと思います。 1242 

柴  田 文化センターの件なのですが、ギャラリーのところは危険建物なのです。地震 1243 

が来たら危険な建物だから、なるべく早急に実は取り壊しをしていかなければ 1244 

いけないという認識があるのであれば、もっと議会にきちんと説明していただ 1245 

かなければいけないのですが、ストックマネジメントの関係でより総体的な考 1246 

え方を示そうというお考えがあって、なかなかその部分が聞こえてこないので 1247 

すけれども、この危険箇所をほっておいて何か起きたときに今みたいな答弁が 1248 

残るというのは私は余り望ましくないなと思うものですから、では教育長。教 1249 

育長として今回のこの危険建物、あのギャラリー、上にのっかっているあの渡 1250 

り廊下が崩落したら絶対けが人が、あるいは死者まで出る可能性があるのです。 1251 

そういったことを含めて、最終的に教育長から答弁してください。 1252 

教 育 長 副市長の後に私が最終的に答弁していいのかどうかちょっとわかりませんけれ 1253 

ども、文化センターはご存じのとおり渡り廊下の部分が楽屋と兼用している会 1254 

館棟とのつながりになっていたり、あるいはエレベーターがないというような 1255 

ことがあったり、あるいはトイレがようやく某歌手の指摘を受けて洋式化が楽 1256 

屋にだけなったとか、さまざまな問題がありますので、多分耐震診断が終わっ 1257 

たときには所管の委員会のほうには報告をさせていただいているというふうに 1258 

思いますけれども、そういう耐震診断の結果について、今ようやくスポーツセ 1259 

ンターの体育協会のほうの補助金で耐震診断をお願いした部分についての診断 1260 

結果も出てきております。そこの部分についても後ほど正式に議会のほうにご 1261 

報告をさせていただく予定になっていますが、余りいい状態ではないというこ 1262 

とにもなっておりますので、早急にやらなければならない社会教育施設が本当 1263 

にたくさんあります。その中でどういう優先順位でやるかということですが、 1264 

学校ももちろんそうですけれども、やはりＩｓ値といいまして耐震診断が必要 1265 

なところから優先的にやる。学校のほうも本来は、教育委員会としてはどうせ 1266 

手をかけるなら大規模改修も一緒にやりたいという思いできましたけれども、 1267 

先ほど申し上げました耐震上課題があるところについてはやっぱり先に耐震化 1268 

だけをやるというような方針ができましたので、社会教育施設についても同じ 1269 

ような方針を持ちながらやっていきたいというふうに思っております。ただ、 1270 

そのときに大規模改修までやれるのか、耐震診断だけをまず終わらせるのかと 1271 

いったようなことがストックマネジメントの中でも話し合われることになると 1272 

いうふうに思っておりますけれども、教育委員会の内部にもきちんと社会教育 1273 

施設の今後のあり方、文化芸術施設とスポーツ施設、その両方をどういう形で 1274 

進めていくのかというのは早急にストックマネジメント計画に間に合うように 1275 

教育委員会内部での議論は進めていきたいと思っています。 1276 
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柴  田 これ以上答弁は求めませんけれども、僕が言っているのは総体ではなくて、あ 1277 

の渡りの部分だけは、これはあした地震が来たら間違いなく崩落する危険性が 1278 

あるという認識を持って対応してくださいということですから、そこのところ 1279 

だけはご理解をいただきたいと思います。 1280 

竹谷課長 文化センターのＩｓ値の部分で、ギャラリー棟の数値ということで１階、２階 1281 

部分を合わせて１階が0.21、２階が0.19、通常は0.7以上なければだめだという 1282 

ことになってございます。委員さんのおっしゃるとおり、地震の大きさによっ 1283 

ては崩落する可能性も出てくるということは確かでございます。ただ、市の建 1284 

築のほうで出しています平成27年度をめどに耐震も含めて市内の全施設を目指 1285 

すということでの計画で進んでおりまして、危ないところについては早急に対 1286 

応していかなければならないというふうに考えてございます。 1287 

         以上です。 1288 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 1289 

（なしの声あり） 1290 

委 員 長 ないようですので、質疑の留保はなしと確認してよろしいですか。 1291 

（異議なしの声あり） 1292 

委 員 長 以上で教育費、関連議案第21号、第24号及び第30号の質疑を終結いたします。 1293 

         所管の入れかえのため若干休憩したいと思います。再開は午後２時15分といた 1294 

します。 1295 

休  憩 １４：０１ 1296 

再  開 １４：１５ 1297 

委 員 長 休憩前に引き続き会議を再開いたします。 1298 

 歳入 1299 

委 員 長 歳入の説明を求めます。 1300 

山﨑部長 （歳入について説明する。） 1301 

委 員 長 説明が終わりました。 1302 

 これより関連議案第28号及び第61号を含めて一括質疑に入ります。質疑ござい 1303 

ますか。 1304 

渡  辺 それでは、12、13ページの２項固定資産税の１目固定資産税というところでの 1305 

一番最後のあたりに滞納繰越金等があるわけですが、個別案件にはいつも答え 1306 

られないので、一般企業としましょうか。数億円この滞納をしていると。それ 1307 

が25年度に納入可能ということになったら、その繰り越し分の調整の見込み額 1308 

とかいろんな数値、そういうのはどのようになるのかということでのその数値 1309 

等の見込みをお知らせください。 1310 

         ２点目ですが、どこになるのかはわからないのですが、使用料とか手数料のと 1311 

ころでないかと思うのですが、中央老人福祉センターは管理委託ですから、老 1312 

人クラブの事務局のほうへの収入だとは思うのですが、それにしても市として 1313 

はそういう収入がわからないということはないと思うのでお伺いします。その 1314 

中の老人福祉センターで一般の人もどんどんと入浴をしているわけです。その 1315 

入浴料は、もちろんここでなくてもいいのですけれども、その入浴料はどれぐ 1316 

らいあるのかということで調べておられれば、それをちょっとお知らせくださ 1317 

い。 1318 

         以上、２点お願いします。 1319 

鎌田課長 渡辺委員さんの１点目の質疑ですけれども、言い方をいろいろと変えてご質疑 1320 
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していただいたのですけれども、それにお答えするということになれば結果的 1321 

には未納額、滞納額というものに触れなければなりません。そういったことに 1322 

ついては、個別の案件についてということでご答弁を控えさせていただいてい 1323 

ますので、これについても同じく答弁を控えさせていただきたいと思います。 1324 

         以上です。ご理解よろしくお願いいたします。 1325 

須藤主査 ただいまの渡辺委員からの質疑にお答えをさせていただきます。 1326 

         老人福祉センターの関係なのですけれども、民生費、歳出のほうでも説明をし 1327 

たのですが、あくまでも管理代行負担金につきまして事務局長と人件費を含む 1328 

維持管理費の総額から利用料収入、貸し室料ですとか入浴料を差し引いた金額 1329 

を計上しておりますので、歳入の予算については計上をしておりません。 1330 

         以上です。 1331 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 1332 

窪 之 内 それでは、12ページから13ページの市税についてですが、24年度の実行見込み 1333 

で立てたと言っていましたが、現年度分の収納率97.9パーセント、滞納繰り越 1334 

し分11.6パーセント、合わせて87.4パーセントの収納目標を立てられています 1335 

が、24年度の実行見込みで立てたということは25年度もこうした目標達成の見 1336 

通しがあると、頑張ればあるのだということなのかどうか、まず１点お伺いし 1337 

ます。 1338 

         次、同じページの個人市民税ですが、景気低迷の影響もあるが、税制改正によ 1339 

る増額が見込まれるとして若干の増額予算となっていますが、農家所得が戸別 1340 

所得対策でふえてきているということで、この辺の増額については見込んでい 1341 

ないのかどうかということと、農家所得の全体に占める割合はさほどないとい 1342 

うことなのか、その辺の割合についてもお伺いしたいと思います。 1343 

         同じページの法人市民税ですが、法人税率の引き下げによるマイナス影響の積 1344 

算額についてお伺いいたします。 1345 

         次は、同じページの固定資産税、都市計画税とも重なりますが、土地評価額の 1346 

下落によるマイナス影響の積算額、新築家屋評価額増によるプラス影響の積算 1347 

額と今年度の予算には関係ないのだというふうには思うのですが、メガソーラ 1348 

ーに係る固定資産税は平成26年から見込めるということなのかどうかお伺いい 1349 

たします。 1350 

         次、14ページ、15ページの一番上の国有資産等所在市町村交付金及び納付金の 1351 

算定標準減額の要因についてお伺いいたします。 1352 

         同じページの市たばこ税、道たばこ税との調整による税率改正ということがあ 1353 

ったのですが、その税率改正の中身についてお伺いいたします。 1354 

         18ページから19ページの地方交付税についてお伺いいたします。地方交付税、 1355 

１点目は、平成25年４月より給与減額分の算定額は幾らなのか、それと地域の 1356 

元気づくり推進費（仮称）を一部見込んだとされていますが、その見込んだ額 1357 

は幾らなのか。 1358 

         次に、地方交付税のうち起債償還分の交付税算入額について、もう一つ、補助 1359 

金から一般財源化ということで交付税として算入された分についてお伺いいた 1360 

します。 1361 

         次、24ページから25ページにかけての衛生手数料の事業系のごみ処理手数料な 1362 

のですが、事業系による滞納繰り越しがずっと発生していなかったと思ったの 1363 

ですけれども、滞納繰り越しが発生しているのですが、その件数と発生原因に 1364 
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ついてお伺いいたします。 1365 

         次、46ページから47ページの貸付金元利収入の中の育英事業貸付金償還収入で 1366 

すが、今未償還額の合計が幾らになるのか、償還義務を持つ人数は何人なのか、 1367 

そのうち契約どおりの返済がなされていない人数、また一度も償還されていな 1368 

いケースの有無、また過去１年間償還されていない件数についてお伺いいたし 1369 

ます。 1370 

         以上です。 1371 

越前副主幹 まず、窪之内委員さんの１点目、現年度分の収納率97.9パーセント、滞納繰り 1372 

越し分11.6パーセントと、合わせて87.4パーセントの目標を立てられているが、 1373 

その見通しはということなのですけれども、市税の合計収納率というものは各 1374 

税目の合計調定額と合計予算額から算出したものということになっています。 1375 

積み上げということになっているのですけれども、あとは過去の予算、決算の 1376 

状況を勘案して計上しているのですけれども、達成の見通しということなので 1377 

すが、今後の景気の動向、あと社会情勢、そういったものに影響される部分も 1378 

あるとは思うのですけれども、現段階では徴収率97.9パーセントに向かって徴 1379 

収努力を行っていきますという形になっておりますので、よろしくお願いいた 1380 

します。 1381 

西村副主幹 私のほうからは、個人市民税と法人市民税につきましてお答えいたします。 1382 

         個人市民税の新年度予算の積算方法につきましては、前年度調定額の実行見込 1383 

み額をベースに積算しております。農業所得につきましても平成24年度の実行 1384 

見込み額をもとに、一定の伸び率を考慮して積算しております。伸び率につき 1385 

ましては、平成24年度の作況指数、米価は好調でありましたが、昨今の景気動 1386 

向を考慮いたしまして前年度見込み額より約５パーセント程度下げた額として 1387 

積算しております。ですので、農業所得の増につきましては見込んだ形の予算 1388 

というふうになってございます。割合につきましては、農業所得者に係る平成 1389 

25年度の調定見込み額ベースで約2.8パーセントの割合となっております。 1390 

         次に、法人市民税の税率の引き下げによる影響ということですけれども、法人 1391 

税率の引き下げ改正におきましては普通法人で30パーセントから25.5パーセン 1392 

トへ、中小法人で22パーセントから19パーセントへと改正されております。こ 1393 

れを課税標準額とします法人市民税の税割額につきましては、影響額としてマ 1394 

イナス15パーセントと見込んでおりまして、税額にしまして約2,000万円程度の 1395 

マイナスを見込んでおります。 1396 

         以上でございます。 1397 

西井副主幹 私のほうからは、12ページ、13ページの固定資産税、都市計画税と14ページ、 1398 

15ページの国有資産等所在市町村交付金についてご説明させていただきます。 1399 

         まず、固定資産税、都市計画税の関係で土地評価額の下落によるマイナス影響 1400 

の積算額ということでのご質疑でございますけれども、依然として滝川市内に 1401 

おける土地の価格は下落傾向を続けており、地方税法附則第17条の２第１項に 1402 

定められている土地の時点修正をマイナス4.5パーセントと見込んでおります。 1403 

それで、影響する税の減収額としては固定資産税が1,577万3,000円、都市計画 1404 

税が372万2,000円を見込んでおります。なお、時点修正につきましてはバブル 1405 

崩壊時以降の時点修正がこの制度が設定された平成９年以降、毎年滝川市では 1406 

実施しております。 1407 

         次に、新築家屋評価額増によるプラス影響の積算額ということでお答えいたし 1408 
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ます。平成25年度の新築、増築にかかわる決定見込み額は、新築家屋につきま 1409 

しては木造が80棟、面積にしまして１万1,812平米、決定額については５億7,222 1410 

万2,000円を見込んでおります。非木造については56棟、面積にして１万3,646 1411 

平米、決定額としては５億5,660万7,000円を見込んでおります。また、増築に 1412 

つきましては、木造につきましては６棟、面積にして118平米、決定額で464万 1413 

4,000円、非木造につきましては２棟、331平米、決定額で2,912万9,000円を見 1414 

込んでおります。それで、平成25年度の新築、増築分の面積は、昨年の課税実 1415 

績、概要調書というのですけれども、それで比較いたしますと木造におきまし 1416 

ては23.3パーセントの減少に対して、非木造では94.9パーセントという大幅な 1417 

増加が見込まれ、木造の不振を非木造の建築が補完することとなったという状 1418 

況にあります。なお、滅失等、あと新築住宅軽減等によって税額に反映される 1419 

のが固定資産税、都市計画税合わせて768万円の増収を見込んでおります。 1420 

         次にまいります。メガソーラーの関係なのですけれども、メガソーラーについ 1421 

て26年から固定資産税が見込まれるかということなのですけれども、平成26年 1422 

１月１日現在、滝川市内に免税点以上の固定資産を所有している場合には課税 1423 

されます。 1424 

         あと、14、15ページの国有資産等所在市町村交付金につきましてご説明いたし 1425 

ます。算定標準額の減の要因ということですけれども、交付金の算定基準であ 1426 

る各省庁の固定資産台帳の改定が今まで５年ごとに行われていたものが平成23 1427 

年の国有財産法施行令第23条の台帳価格の改定の改正により、５年から毎会計 1428 

年度に改定されました。そのことによって、今後大幅な資産の増がない限り毎 1429 

年減少していく傾向にあると判断されます。 1430 

         以上です。 1431 

松澤主査 育英事業貸付金収入についてお答えいたします。 1432 

         未償還額の合計としましては、平成29年償還期間完了になりまして、金額とい 1433 

たしましては3,613万6,500円となっております。償還義務を持つ人数といたし 1434 

ましては105人、契約どおり返済がされていない人数は43名、一度も償還されて 1435 

いないケースはございません。過去１年間償還されていない件数は39名となっ 1436 

ております。 1437 

         以上です。 1438 

西村副主幹 市たばこ税に関するご質疑についてお答えいたします。 1439 

         市たばこ税の道たばこ税との調整の内容ですけれども、法人税率の引き下げと 1440 

あわせまして法人所得の控除等の見直しも同時に行われ、これによりまして課 1441 

税ベースの拡大により都道府県の法人事業税は増収となる見込みでございます。 1442 

都道府県においては、法人道民税の減とあわせても増収となることから、これ 1443 

に伴う都道府県と市町村の税収の調整措置としてたばこ税の税源の一部を市町 1444 

村へ移譲するもので、1,000本当たりの税率につきまして旧３級品以外で644円、 1445 

旧３級品で305円を都道府県は引き下げ、市町村は引き上げるという内容の改正 1446 

でございます。 1447 

         以上でございます。 1448 

原田副主幹 事業系ごみ処理手数料の滞納繰り越しが発生しているが、その件数と発生原因 1449 

についてにお答えします。 1450 

         この滞納繰り越しの件数は１件です。内容としましては、23年度中に市内事業 1451 

所の罹災による廃棄物を最終処分場において受け入れをした廃棄物の分の料金 1452 
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になります。相手方の状況から、現金での納付ができないという申し出があっ 1453 

たため後納扱いとしましたが、年度内での納付に至りませんでした。その後、 1454 

再三にわたり折衝を重ねているものの、今現在も納めていただけない状況が続 1455 

いています。今後も分割納付を含め、納付に向けて粘り強く折衝していきたい 1456 

と思っています。 1457 

         以上です。 1458 

万年主査 私のほうからは、交付税の関係について説明させていただきます。 1459 

         まず、平成25年７月より給与減額分の算定額といいますと１億1,300万円を算定 1460 

しております。続きまして、地域の元気づくり推進費は4,200万円で見込んでお 1461 

ります。続きまして、起債償還額元利償還金に占める交付税の割合ということ 1462 

なのですけれども、起債償還額元利償還金は21億7,296万3,000円、これに対し 1463 

まして11億2,900万円、約51.96パーセントを見込んでおります。 1464 

         続きまして、平成25年度から一般財源化されたものということなのですけれど 1465 

も、２つありまして、まず子宮頸がん等ワクチン接種費用、それと妊婦健診に 1466 

関する費用、この２つでございます。子宮頸がんに関しましては1,555万1,000 1467 

円を見込んでおります。妊婦健診につきましては、まだ詳細はわかっておりま 1468 

せんが、全部で14回のうちの９回分に対して今まで補助金が出ておりました。 1469 

この補助金で滝川市に来ていた分が1,000万円、これとほぼ同額1,000万円とし 1470 

て見込んでおります。 1471 

         以上です。 1472 

窪 之 内 説明はわかりましたが、１点ですが、最後の育英事業貸付金収入の過去１年間 1473 

に償還されていない件数が39名ということだったのですが、これらの方は償還 1474 

計画を出した上で、それで１年間償還されていないのか、契約どおりの償還は 1475 

できないけれども、こういうふうに納付するよという計画をきちんと立てられ 1476 

ているのか、立てたのを破られているのか、その辺の状況についてお伺いしま 1477 

す。 1478 

中川課長 39名のケースそれぞれなのですが、当初当然償還年数、その中に書かれた計画 1479 

の中で返済をお願いしているわけなのですが、途中で何かの事情によって返済 1480 

が滞っているということで、再度償還計画を改めて提出させているというケー 1481 

スはございません。毎年毎年の我々の接触の中で、今年度どれぐらいの償還が 1482 

できるかということを口頭でやりとりはしておりますが、改めてその償還計画 1483 

を再提出させているということではなくて、その年度ごとの状況に応じて再度 1484 

償還させているような状態で、たまたま過去１年間に39名の方が１年間におい 1485 

て償還がいただけなかったと。ただし、それがそのまま放置されているという 1486 

ことではなく、その都度電話照会あるいは手紙によって本人の意思確認なり債 1487 

権債務、ちゃんと存在しているかという確認は行っております。 1488 

窪 之 内 償還計画を再提出させていないと。税金であれば、納付相談をやって納付計画 1489 

を出させているということになるのだけれども、１年間償還されていないのが 1490 

39名あって、これは相手側のそういう電話相談とかということの中でやむを得 1491 

ないと判断した件数がこれだけあるのか。それとも、償還しますよと言ってい 1492 

るのだけれども、償還されなかったというふうに見たらいいのか。その辺の状 1493 

況がよくわからないのですが、働いていなくて返されないとか、いろんな状況 1494 

があるのだと思うのです。だから、私はきちんとした見通しを持った計画なり 1495 

なんなりをきちんと出させるべきなのかなというふうに思うのですけれども、 1496 
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何か１年間契約どおりの返済がなされていない人数が43人いて、そのうちの39 1497 

人が１年間全く返済、償還をされていないということでは、ちょっと余りにも 1498 

納得できないなという気がするのですけれども、その辺の相手との約束の状況 1499 

とかでは、これが24年度は返されなかったけれども、25年度は見込みがあると 1500 

いうことなのでしょうか。 1501 

中川課長 これもケース・バイ・ケースなのですが、中には再度納付誓約という形で誓約 1502 

書を差し入れていただいている者もおります。我々としては、大変経済的な事 1503 

情で返済に困窮しているという事情がうかがえる方も当然いらっしゃいますの 1504 

で、そういった相談の内容に丁寧に応じて、このような結果として39名返済で 1505 

きていないという、なかなか最近新卒でも就職がかなわないというような状況 1506 

もふえておりますので、そういったことにあわせて最終的には当然連帯保証人 1507 

もいらっしゃいますので、そういったところに当たっているケースもございま 1508 

す。 1509 

委 員 長 ほかに質疑ございませんか。 1510 

井  上 歳入で農業関係のことをちょっと聞きたいのだけれども、今農業がＴＰＰで大 1511 

きく揺れている。実は農民協議会の懇談会が毎年１回正月にあるのだけれども、 1512 

先ほど窪之内委員もちょっと触れられていたけれども、いわゆる戸別所得補償 1513 

方式ということで民主党政権で大きく変わった。そういう中で農民協議会でち 1514 

ょうど農協組合長さんが来ていてご挨拶をしたのだけれども、いわゆる所得は 1515 

確実にふえてきているという中で、ことしはかなりな納税があるような発言を 1516 

した。窪之内委員もその場にいたからあれなのだけれども、１億円ぐらいの話 1517 

をしたのだけれども、実際にこれは農協は滝川だけでないから、すごくよくな 1518 

ったのだなと思って聞いていた。先ほどの話がちょっとよくわからなかったの 1519 

だけれども、こういうものというのは農業の分野だけでの税収というのは特定 1520 

できた形で滝川市として掌握しているのか。戸数的には、今まで払っていない 1521 

ものが払うようになってきたとか、そういうものを個別的に数字的に、個々の 1522 

問題について聞いているわけではないのだけれども、よくなってきたというこ 1523 

とだから、いいことなのだけれども。 1524 

         それと、もう一つは、私の農民協議会の盟友なのだけれども、盟友の人方は農 1525 

民協議会の中で確定申告をお願いしているわけだ。それを見ていたら、結構青 1526 

色に変わってきているのだよね。だから、その辺は非常にいいことだと思うの 1527 

だけれども、これは税務署の関係なのだけれども、市としてはどういうふうに 1528 

掌握しているのか、その辺がわかれば。それで、戸数的にどういうことになっ 1529 

てきているのか。実際僕らは調べたわけでないのだけれども、具体的に総体の 1530 

金額でいいけれども、金額的に上がってきているのか。今この施策的には、戸 1531 

別所得方式のほかにいろいろな施策が打たれているのです。だから、かなりよ 1532 

くはなってきているのだなと、また方策も相まって。だから、そこのところに 1533 

ついてちょっともう一回答弁してほしいのだけれども。 1534 

鎌田課長 個々のということでは、やっぱり押さえられません。 1535 

（「だからジャンルとして」と言う声あり） 1536 

鎌田課長 ジャンルですね。いわゆる所得割、市民税に占める所得割額の部分でいいます 1537 

と、平成24年度当初予算ベースでいきますと、平成25年度と平成24年度と比較 1538 

しますと予算ベースで大体３倍近くになってございます。 1539 

（「農業分野で」と言う声あり） 1540 
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鎌田課長 はい、農業分野です。予算の積算に当たりましては、平成24年度の実行見込み、 1541 

これぐらいになるであろうというものをもとに計算しますので、そことの差は 1542 

余り当然ありませんけれども、当初予算比ということでいえばおおよそ所得割 1543 

額でいえば３倍近くにふえているのだと。 1544 

         それから、もう一つの質疑で青色申告がふえてきているというような状況につ 1545 

きましては、ちょっとそこは把握できてございません。結局青色申告になれば、 1546 

いろいろと税法上のメリットもございますし、そういうふうになっていただけ 1547 

ればよろしいのかなとは思いますけれども、現状ではそういう状況になってお 1548 

ります。 1549 

         以上です。 1550 

井  上 それって具体的に戸数的にわかるのか。例えば今まで100戸納税していたけれど 1551 

も、150戸納税するようになったとか、そういうことも含めてどうなのかなと思 1552 

っていたのですけれども、それと総体の額というのはわかるのですか。 1553 

鎌田課長 済みません。戸数は、ちょっと今はわからないということでございます。金額 1554 

につきましては、平成25年度につきましては4,115万円ぐらい、4,100万円ぐら 1555 

いということです。 1556 

（「これで３倍になったんだ」と言う声あり） 1557 

鎌田課長 はい。平成24年度当初予算額が1,300万円ぐらいということです。所得割額の部 1558 

分です。 1559 

         以上です。 1560 

委 員 長 それでは、若干休憩をとらせていただきます。 1561 

休  憩 １５：０５ 1562 

再  開 １５：０７ 1563 

委 員 長 それでは、休憩前に引き続き会議を再開します。 1564 

 ほかに質疑はございませんか。 1565 

（なしの声あり） 1566 

委 員 長 ないようですので、質疑の留保はなしと確認してよろしいでしょうか。 1567 

（異議なしの声あり） 1568 

委 員 長 以上で歳入、関連議案第28号及び第61号の質疑を終結いたします。 1569 

         本日まで４日間質疑を行ってきましたが、市長に対する総括質疑への留保はな 1570 

しと確認してよろしいですか。 1571 

（異議なしの声あり） 1572 

委 員 長 確認いたしましたので、以上で全ての質疑を終結いたします。 1573 

 以上で本日の日程は全部終了いたしました。 1574 

 あすは午後１時から会議を開きます。 1575 

 本日はこれにて散会いたします。ご苦労さまでございました。 1576 

散  会 １５：０９ 1577 

 1578 


